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Пробки как неизбежность?
   ТРАНСПОРТ

Елена ОЛЕНИНА 
office@molotro.ru

За прошлый год ростовский води-
тель в среднем потерял 94 часа, 
или почти четыре дня, стоя  
в пробках, подсчитали аналити-
ки нидерландской компании Tom-
Tom. Это еще не худший результат 
по сравнению с некоторыми  
другими российскими городами,  
но транспортные проблемы  
города все более настоятельно 
требуют системных решений.

Между Польшей и Бразилией
Это свежее исследование, осно-

ванное на спутниковых данных, 
интересно прежде всего потому, 
что в 2021 году во многих странах 
мира были практически сняты 

ограничения, связанные с корона-
вирусом. Вернувшись к нормаль-
ной жизни, люди зачастую стали 
больше пользоваться личными 
автомобилями, и это усугубило 
проблему пробок.

В Ростове-на-Дону аналитики 
зафиксировали заметный рост за-
груженности дорог: среднее время 
в пути увеличилось на пять минут 
в день, а уровень пробок вырос на 
5% в сравнении с 2019 годом. В 
целом эксперты оценили его в 41% 
– это означает, что если поездка 
по свободным дорогам занимает 
полчаса, то на ростовских дорогах 
она потребует лишних 12 минут, то 
есть растянется до 42 минут.

Антилидерами рейтинга в России 
предсказуемо оказались Москва и 
Санкт-Петербург, вошедшие в пер-
вую десятку самых загруженных 
городов мира. Кроме того, значи-

тельный уровень пробок был зафик-
сирован в Новосибирске, Самаре и 
Екатеринбурге. Ростов в общемиро-
вом зачете оказался на 23-м месте, 
по соседству с польским Вроцлавом 
и бразильским Ресифи. Любопытно, 
что эти города урбанисты иногда 
сравнивают с Ростовом по таким 
критериям, как наличие большого 
по площади старого центра и зна-
чительных промзон.

Во всем мире наиболее эффек-
тивным способом борьбы с проб-
ками является развитие обществен-
ного транспорта, однако одна из 
главных причин ростовских про-
бок – поведение горожан, считает 
генеральный директор НПО «Юж-
ный градостроительный центр» 
Сергей Трухачев. Ростовчане при-
выкли – отчасти вынужденно – по-
стоянно жить с личным автомоби-
лем, констатирует эксперт.

Строить новые дороги, рассужда-
ет Трухачев, можно до бесконечно-
сти, но это лишь усугубляет пробле-
му: люди начинают активнее ездить 
на собственном транспорте, машин 
становится еще больше, а парковоч-
ных мест для них – еще меньше. При 
этом сравнение с такой страной, 
как США, где строятся широкие 
шоссе и многоуровневые развязки, 
не слишком корректно, поскольку 
в американских городах на улич-
но-дорожную сеть в среднем при-
ходится 25–40% территории. Для 
сравнения: в Европе она занимает 
15–20% городской площади, а в 
России – около 10%. Хотя в Ростове 
этот показатель выше – приблизи-
тельно 15% – из-за большой пло-
щади частного сектора с мелкими 
кварталами и узкими улицами.
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В Ростовской области с 10:00 
19 февраля введен режим ЧС  
в связи с большим числом прибы-
вающих из ДНР и ЛНР беженцев. 
Об этом сообщил губернатор  
региона Василий Голубев.

Спасти женщин и детей
По данным на 15:00 21 февраля, 

в донском регионе работают 100 
пунктов временного размещения бе-
женцев, 60% прибывающих – дети. 
Они спасаются от войны. 20 февра-
ля на территории ЛНР в результате 
обстрелов погибли два мирных жи-
теля, в населенном пункте Пионер-
ское были разрушены пять жилых 
домов. 21 февраля стало известно 
еще о двух жертвах. «Погиб военно-
служащий народной милиции ДНР. 

И в результате обстрела поселка шахты «Трудовская» 
на остановке общественного транспорта погиб мирный 
житель – шахтер, ехавший на утреннюю смену», – со-
общается в телеграм-канале народной милиции ДНР.

Ростовская область стала первым из российских 
регионов, взявших на себя заботу о беженцах.

– С ранениями от боевых действий беженцев нет. 
Мы принимаем гражданское население: это люди 
пожилого возраста, женщины и, в основном, дети, – 
рассказал 21 февраля на брифинге врио главы МЧС 
России Александр Чуприян.

По его словам, за сутки из Ростовской области от-
правились девять пассажирских железнодорожных со-
ставов, которые везут беженцев в другие субъекты РФ.

Убежать от войны
Луганчанка Людмила Медведева, мама восьми-

летней Марии, рассказала «Молоту», что решение об 
отъезде было принято на семейном совете.

– Было очень тяжело слушать непрекращающие-
ся взрывы, готовить дочь к спуску в подвал, держать 
себя в руках. Всем жителям Луганска предоставили 
автобусы для эвакуации, нам подготовили документы 
для выезда, мы собрались и поехали на Должанский 
КПП. Там для автобусов, эвакуирующих людей, сде-
лали «зеленый коридор». Мы проехали очень быстро,  

без очередей, все относились с пониманием. Как толь-
ко мы пересекли российскую границу, нас встретили 
сотрудники МЧС и ГИБДД. Сказали, что нас отвезут в 
Белую Калитву, в детский лагерь «Орленок». По пути 
к нам подсадили примерно 30 человек, в основном это 
были женщины с маленькими детьми. В Белой Калитве 
провели медосмотр, сделали ПЦР-тесты на коронавирус, 
всем желающим предоставили лекарства и необходимые 
вещи. В комнату можно было заселиться всей семьей. 
Там прекрасные условия, красивая территория, и все 
очень по-доброму к нам относились, но мы с дочерью не 
остались, так как у меня в Ростове живет старшая дочь и 
она забрала нас к себе. Тем не менее нас убедили в том, 
чтобы я оформила документы на получение по 10 тысяч 
рублей на себя и дочь, – поделилась Людмила Медведева.

На 8 утра 21 февраля по 10 тысяч рублей получил 
1031 человек (это почти 26% от общего числа приня-
тых заявлений), доложила глава регионального мин-
труда Елена Елисеева. Оформление выплат должно 
быть максимально быстрым, без бюрократических 
задержек, потребовал Василий Голубев.

И. о. министра общего и профессионального образо-
вания региона Андрей Фатеев сообщил, что все дети и 
подростки из числа беженцев будут зачислены в мест-
ные школы. Уже оформлены 400 заявлений.

стр. 2

ЛЮДИ  
НОМЕРА

стр. 3

Игорь Гуськов,  
первый замгубернатора региона

Благодаря «Пушкинской  
карте» появилась  
возможность привлечь  
в театры новую аудиторию

стр. 4

Виктор Гончаров,  
первый замглавы РО

Донским аграриям  
предстоит переориентиро-
ваться на производство  
сахарной свеклы
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Лариса Тутова,  
депутат Госдумы РФ

Участие в студенческих  
отрядах – это отличный  
способ провести время  
с пользой для себя и страны
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

на 1-е полугодие 2022  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

105,59
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 1 месяц, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа

Нам 105 лет!

«Мы не хотим  «Мы не хотим  
прятаться в подвалах»прятаться в подвалах»
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Азат Кадыров,  
первый заместитель  
министра спорта РФ

Динамика развития Динамика развития 
инфраструктуры  инфраструктуры  

донского региона донского региона 
опережает опережает 

среднероссийские среднероссийские 
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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

мир
Кипр (4)
Турция (4)
Германия (7)
Франция (8)

область
Батайск (4)
Волгодонск (4)
Таганрог (4)
Гуково (6)
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Октябрьский район (6)
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страна
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Дончане под охраной
В феврале противопожарной службе Ростовской области 
исполнилось 11 лет. За эти годы было зарегистрировано 
более 138 тысяч выездов, в том числе на тушение пожа-
ров. Спасли более 1400 жителей области.
– Только в 2021 году специалистами противопожарной службы 
региона выполнено более 13 тысяч выездов, проведено более 
29 тысяч подворовых обходов и бесед по пожарной безопас-
ности, более 4000 рейдов по водным объектам, – прокоммен-
тировал заместитель губернатора Ростовской области Вадим 
Артемов. – Сегодня областные пожарные прикрывают 594 на-
селенных пункта, где проживают более 230 тысяч человек.
В следующем году планируется открыть четыре пожар-
ные части в Усть-Донецком, Тацинском, Кашарском  
и Чертковском районах.2
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СОБЫТИЯ

Проекты в действии

«Мы не хотим  
прятаться в подвалах»

Помимо этой темы на 
заседании рассмотрели за-
конопроект «О развитии 
библиотечного дела в Рос-
товской области». Из регио-
нального законодательства 
будут исключены поло-
жения о реестре книжных 
памятников донского края 
и порядке его ведения, пото-
му что эти вопросы теперь 
регулируются на федераль-
ном уровне.

По словам Светланы Ма-
нанкиной, министерство 
культуры донского региона 
теперь наделено новым пол-
номочием: содействовать 
участию библиотек в феде-
ральных проектах и конкур-
сах в сфере библиотечного 
дела. Система предоставле-
ния поддержки теперь имеет 
конкурсный характер. На 
данный момент библиотеки 
могут принять участие в 
следующих конкурсах: в от-
боре на создание модельных 
библиотек, где победитель 
получит 5–10 млн рублей на 
преобразование своей биб-
лиотеки, а также в конкурсе 
президентских грантов, раз-
мер которых не ограничен.

Начальник управления по 
информационной политике 
аппарата Законодательного 
Собрания Ростовской обла-
сти Геннадий Гордеев вы-
ступил с докладом на тему 
аккредитации сотрудников 
СМИ при Заксобрании. 
Во время отчета он предо-
ставил перечень фамилий 
представителей различных 
изданий. В него вошли 114 
журналистов из 35 средств 
массовой информации.

беженцам бесплатное разме-
щение. Депутат Госдумы РФ 
Николай Гончаров встре-
тил и поселил в Кашарском 
районе хоккейную команду 
из Луганска. В своем инста-
грам-аккаунте он рассказал, 
что хоккеисты, выехавшие 
на сборы в Краснодарский 
край, не смогли вернуть-
ся домой из-за обострения 
ситуации в Донбассе. Они 
связались с тренером хок-
кейного клуба «Светлый» и 
попросили о помощи. Спорт-
сменов обеспечивают всем 
необходимым и предостав-
ляют им ледовую арену для 
тренировок.

В связи со сложившей-
ся обстановкой комитет 
по молодежной политике 
донского региона открыл 
регистрацию добровольцев 
для помощи беженцам. За-
писаться можно по номеру 
(863) 285-04-21. Требуются 
волонтеры регистрации, 
психологи, детские анима-
торы, помощники по хозяй-
ству и волонтеры-медики.

Благотворительный фонд 
помощи детям «Доброе дело» 
возобновил программу по-
мощи беженцам с Украины, 
прибывающим на террито-
рию Ростовской области. Об 
этом сообщает Правитель-
ство Ростовской области. 
Открыт сбор средств для 
содействия в организации 
размещения людей, оказания 
медицинской помощи, пере-
движения к пунктам времен-
ного проживания, обеспече-
ния питанием, оказания иной 
помощи. Реквизиты для пе-
речисления пожертвований 
есть в редакции «Молота».

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Надежда АЙРУМОВА 
airumova@molotro.ru

91 жилое помещение во-
шло в реестр аварийных 
многоквартирных домов 
в центре Ростова-на-Дону.

Еще 40 зданий, находя-
щихся в аварийном состоя-
нии, пока ждут решения 
властей. Об этом на засе-
дании фракции «Единая 
Россия» сообщила предсе-
датель комитета Законо-
дательного Собрания Рос-
товской области по обра-
зованию, науке, культуре и 
информационной политике 
Светлана Мананкина. Она 
подчеркнула, что 23 дома 
являются объектами куль-
турного наследия, поэтому 
защищены от сноса. Одна-
ко 84 жилых помещения 
такого статуса не имеют, 
так что их судьба пока под 
вопросом.

– Мы видим очень ак-
тивную позицию профес-
сионального обществен-
ного сообщества, которое 
говорит о массе проблем, 
связанных с тем, что ис-
торическая среда наших 
городов (в первую очередь 
Ростова-на-Дону) не сохра-
няется. Именно поэтому 
«Единая Россия» выступи-
ла с инициативой создать 
на базе областного парла-
мента рабочую группу, со-
став которой пока в стадии 
формирования, – пояснила 
председатель комитета по 
образованию.
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Нужна помощь

Секретарь Ростовского 
регионального отделения 
«Единой России», председа-
тель Заксобрания Ростовской 
области Александр Ищенко 
объявил об открытии Цен-
тра правовой поддержки 
жителей ДНР и ЛНР. Теле-
фон горячей линии центра –  
8 (863) 2-918-918. В Общест-
венной палате Ростовской 
области создан штаб по ока-
занию помощи беженцам. 
Его возглавил глава ОПРО 
Вячеслав Кущев. Связать-
ся можно по телефонам  
(863) 269-89-42 и 269-89-43.

– Члены Общественной 
палаты РФ приобретают не-
сколько тысяч сладких по-
дарков для детей Донбасса, 
чтобы приехать в гости к ре-
бятам не с пустыми руками. 
При этом сейчас основная 
задача – разместить людей в 
пунктах временного разме-
щения. Над решением этой 
задачи органы власти Рос-
товской области и местного 
самоуправления работают 
безостановочно. Я вижу и 
слышу, что все члены ре-
гионального правительства 
на связи без отдыха, – рас-
сказал «Молоту» первый 
замглавы комиссии по тер-
риториальному развитию и 
местному самоуправлению 
Общественной палаты РФ 
Леонид Шафиров.

Ростовчане и жители об-
ласти не остались равно-
душными к чужой беде. На 
популярном сервисе аренды 
недвижимости появились 
объявления, в которых хо-
зяева квартир предлагают 

Стать на рельсы
До 2026 года в Ростове будет 

проходить реконструкция 46 км 
трамвайных путей, 95 остано-
вок, пяти тяговых подстанций 
и одного трамвайного депо.

Губернатор Ростовской области 
Василий Голубев утвердил пере-
чень проводимых мероприятий по 
модернизации инфраструктуры 
трамвая. Для этих целей будет вы-
делено 51,8 млрд рублей, 15 млрд 
из которых – из областного бюд-
жета, 155 млн рублей – из муни-
ципального. Остальные средства 
принадлежат инвесторам.

Планируется не только рекон-
струировать существующие сети, 
но и построить новые. В Ростове-
на-Дону появятся 77 км трамвай-
ных путей, 15 тяговых подстанций 
и одно трамвайное депо. Кроме 
того, будут обустроены 154 оста-
новки и закуплены 98 трехсекци-
онных трамваев.

Вирус не пройдёт
У приезжих из ЛНР и ДНР бе-

женцев выявили коронавирус. 
Для больных подготовили об-
серваторы и места в ковидных 
госпиталях. Об этом сообщили 
в пресс-службе губернатора Рос-
товской области.

Как уточнил главный санитар-
ный врач Ростовской области Ев-
гений Ковалев, у находящихся в 
ПВР граждан пока установлены 
единичные случаи подтвержден-
ной коронавирусной инфекции. 
Для лиц с легким и средним 
течением заболевания подготов-
лены обсерваторы, пациенты с 
тяжелым течением болезни будут 
доставляться в ковидные госпи-
тали региона, уточнил Евгений 
Ковалев. 

Срубить нельзя 
оставить

В Ростове могут вырубить 
один из последних лесных мас-
сивов.

Этот участок находится между 
Змиевской балкой и зоопарком. На 
18 гектарах располагается роща и 
несколько заброшенных зданий, 
которые раньше принадлежали 
Министерству обороны, но около 
двух лет назад оно продало учас-
ток с торгов. В данный момент 
здесь запрещено строительство 
многоквартирного жилья. Одна-
ко вопрос перемены назначения 
участка с рощей выставлен на 
общественные слушания. В адми-
нистрации Ростова сообщили о 
планах застройщика, компании 
«СтройРазвитие», построить на 
этом месте многоквартирные 
дома, школу и детский сад. «Пла-
нируемое внесение изменений не 
противоречит функциональному 
зонированию», – сообщается в 
проекте постановления мэрии.

Напомним, что судьба рощи 
около зоопарка уже не раз стано-
вилась поводом для обсуждения. 
Местные жители выступают про-
тив застройки нетронутой земли.

Дело о геноциде
В Ростовской области возбу-

дили уголовное дело о геноциде 
в годы Великой Отечественной 
войны.

Поводом послужили выявлен-
ные новые факты преступлений 
против человечества, совершен-
ные немецкими карателями и их 
пособниками, объявила судья 
областного суда Елена Славго-
родская.

По уточненным данным, с нояб-
ря 1941-го по февраль 1943 года в 
Ростовской области погибли не 
менее 126 тысяч мирных граждан 
и военнопленных красноармейцев.

Принято решение объединить 
ряд эпизодов преступлений, со-
вершенных нацистами и их со-
юзниками. Также решено изучить 
обстоятельства расстрела мирных 
жителей в Миллерове.

Об этом стало известно вчера 
на четвертом заседании по делу о 
признании геноцидом массовых 
убийств мирных жителей, совер-
шенных нацистами на территории 
Ростовской области в годы Вели-
кой Отечественной войны.

Ростовский областной суд объя-
вил перерыв до 10:00 28 февраля. 
В этот день собираются продол-
жить исследование письменных 
доказательств, приложенных к 
заявлению прокурора.

альтернативы в виде развитой 
и стабильно работающей систе-
мы общественного транспорта, а 
главное, на первом месте оказался 
сбор денег, из-за чего на второй 
план ушла общественная миссия 
платных парковок – сократить 
поток личного т ранспорта в 
центре города. Добавим к этому 
непродуманные градостроитель-
ные решения, когда целые микро-
районы проектируются без учета 
возможностей выезда их жителей 
на личном или общественном 
транспорте. В конечном итоге эти 
ошибки в транспортной и градо-
строительной политике и рожда-
ют проблему пробок.
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Пока гром не грянет
– В целом Ростов уже очень плот-

но застроен, и каких-то резервов 
для развития улично-дорожной 
сети немного, поэтому ориентиро-
ваться на американские практики 
было бы неверно. В то же время 
развитие современного обществен-
ного транспорта по-прежнему 
находится на уровне дискуссий. 
Поэтому я довольно пессими-
стично отношусь к перспективам 
быстрого решения проблемы про-
бок: видимо, что-то сдвинется с 
места только после того, как город 
окончательно встанет в пробках. 
Пока этого не происходит, будут 
продолжаться дискуссии, – говорит 
Сергей Трухачев.

Вторая причина нарастающей 
проблемы пробок, которую отме-
чают специалисты, – управленче-
ская несогласованность при реа-
лизации транспортной политики. 
По мнению Трухачева, характер-
ный недавний пример – планы по 
строительству эстакады на пере-
сечении улиц Еременко и Мали-
новского вместо реализации давно 
заложенных в генплане решений 
по продолжению в направлении 
Левенцовки проспекта Стачки и 
улицы 339-й Стрелковой Диви-
зии. Более системно идет работа 
по соединению с городом Суво-
ровского, но при реконструкции 
улицы Вавилова по-прежнему не 
учтена возможность прокладки 
трамвайной линии. При этом в 

ходе реконструкции путепровода 
на Малиновского монтируются 
троллеи, хотя троллейбус там уже 
давно не ходит.

– На первый взгляд, в масштабе 
города это мелочи, но в совокуп-
ности они демонстрируют нехват-
ку системных решений: пока что 
транспортная политика напоми-
нает фрагментарные решения, 
реализуемые без увязки с разви-
тием города в целом, – резюмиру-
ет эксперт. – Можно вспомнить и 
о качестве проведения реформы 
парковочного пространства, кото-
рая в итоге так и не достигла на-
меченных результатов. Платным 
парковкам не было предоставлено 

Пробки как неизбежность?

   СОБЫТИЕ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

26 регионов, в том числе 
Ростовская область,  
будут бороться в Санкт-

Петербурге 24 февраля за «турис-
тический Оскар». Как стало  
известно «Молоту», Дон претен-
дует на заветную статуэтку сразу 
в двух номинациях вместе  
с Северной столицей.

«Оскаром» в туристической 
среде принято называть всерос-
сийскую премию Russian Travel 
Awards. Она вручается по итогам 
прошедшего года в 15 номинаци-
ях. По двум из них – «Территория 
гастрономического туризма» и 
«Территория MICE» – Ростовская 
область уже в финале.

– Это действительно долго-
жданное и очень важное для нас 
событие. Пять лет назад мы начали 
маркетинговое осмысление и брен-
дирование туристского потенциала 
региона. За это время турпоток 
значительно вырос, бренды – ре-
гиональный «Вольный Дон» и рос-
товский «Город со вкусом» – стали 
широко известны, – прокоммен-
тировал министр экономического 

развития Ростовской области Мак-
сим Папушенко.

Примечательно, что достижения 
нашего региона в деловом туризме 
оказались лучше, чем у Москвы. 
Первопрестольная в номинации 
«Территория MICE» не прошла в 
финал Russian Travel Awards. Тако-
во решение экспертного совета при 
участии Агентства стратегических 
инициатив, профильных комитетов 
Российского союза туриндустрии и 
т. д. Специалисты выбрали в каждой 
номинации по три региона.

За финальную презентацию на-
шего региона отвечает команда 
Агентства по туризму и деловым 
коммуникациям Ростовской обла-
сти. Детали своего выступления они 
держат в строгом секрете.

– Я считаю, что сначала нужно 
выиграть, – объяснила нашему 
изданию руководитель центра мар-
кетинга и продвижения Агентства 
по туризму и деловым коммуни-
кациям Ростовской области Елена 
Карасева.

Известно, что жюри будет оце-
нивать актуальность мероприятий 
номинанта для формирования ту-
ристической привлекательности 
региона, развитость инфраструк-
туры территории. Безусловно, об-
ратят внимание и на креативность, 
усиливающую восприятие.

Не исключено, что самые зре-
лищные презентации приготовят в 
номинации «Территория гастроно-
мического туризма», где Ростовской 
области помимо Санкт-Петербурга 
предстоит побороться с Якутией.

– Чтобы понять наши преиму-
щества, стоит рассмотреть наших 
конкурентов. В Якутии больше 
уникальных продуктов и способов 
приготовлениях из них народных 
блюд, однако у них дефицит ас-
сортимента и развития общепита. 
В Питере, наоборот, очень сильная 
ресторанная культура, но с точки 
зрения природных ресурсов и тра-
диций, чего-то такого интересного, 
как наша казачья кухня, у них нет, 
разве что имеется немного финно- 
угорской истории, – пояснил «Мо-
лоту» разработчик и куратор ту-
ристического проекта «Ростов – го-
род со вкусом» Алексей Матвеенко.

По его словам, Ростовская об-
ласть выделяется и другими фак-
торами, способными привести ее к 
«Оскару». Например, географиче-
ским расположением, обеспечиваю-
щим регион южными продуктами, 
в частности рыбными богатствами. 
Оценить должны и уникальные ре-
цептуры блюд ростовской кухни, 
которая объединяет в себе тради-
ции северокавказской, армянской, 
еврейской и малорусской кухонь.

«Оскар» за споры  
о вкусах
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   Ежегодный областной гастрономический фестиваль «Донская уха» входит в топ-5 самых популярных 
фестивалей супа в России

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

23 февраля – День защитника Отечества. Всех земляков с праздником 
поздравляют губернатор Ростовской области Василий Голубев  
и председатель Законодательного Собрания региона  
Александр Ищенко.

«В историю нашей страны вписано много ратных побед и трудовых под-
вигов. Отстаивание независимости и обеспечение безопасности Отчизны 
во все времена было для россиян святым долгом и делом чести.
Мы чтим память и отдаем почести нашим ветеранам, отстоявшим сво-
боду и независимость Родины. Их доблесть и мужество – пример для 
современников. Достойный вклад в защиту национальных интересов 
вносят и жители донского края, участвуя в укреплении политической 
стабильности и экономической мощи России. Желаем здоровья,  
благополучия, мира и добра!» – говорится в поздравлении.

   Светлана Мананкина

  Ростов уже очень плотно застроен, и каких-то резервов для развития 
улично-дорожной сети немного, признают специалисты
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Бонус для учащихся
18 февраля спектакль «Тихий Дон» в Ростовском театре драмы имени 
Горького посетил 18-тысячный зритель. Он приобрел билет по «Пуш-
кинской карте». В подарок гость получил пригласительный билет  
на премьеру комедии «Волки и овцы», поставленной по пьесе  
Александра Островского, а также призы от театра.
– Ростовский театр им. М. Горького стал успешным примером реа-
лизации федерального проекта, – подчеркнул первый замгуберна-
тора региона Игорь Гуськов. – Благодаря «Пушкинской карте» по-
явилась возможность привлечь в театр новую аудиторию. Для того 

чтобы реализовать возможность посещения спектаклей группами 
студентов, а также молодыми людьми со всех уголков Ростовской об-
ласти, театр организует специальные дневные показы спектаклей.
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Укроют от суховеев и бурь
   ЭКОЛОГИЯ

Ирина ВАРЛАМОВА 
varlamova@molotro.ru

Донской край – один из самых 
малолесных регионов страны.  
За два года тут планируется уве-
личить площадь зеленых насаж-
дений на 700 га. Какие деревья 
лучше всего подходят для Ростов-
ской области и при каких  
условиях они сформируют  
достойные леса?

Добавить лесистости
Все леса в Ростовской области 

защитные, причем 60% из них – не 
природные, созданы искусственно. 
Лесные насаждения оберегают 
земли от ветровой и водной эро-
зии, суховеев, засух и пыльных 
бурь, улучшают климат. Однако 
показатель лесистости в нашем 
степном регионе небольшой, всего 
2,4% – при норме 5%. Поэтому так 
важно сохранять и высаживать лес.

Как правило, лес выбывает в 
результате лесопромышленной вы-
рубки, пожаров и воздействия вре-
дителей. Лесовосстановительные 
работы направлены на обеспечение 
баланса выбытия и воспроизвод-
ства лесов в соотношении 100%. 
В исследовании, которое провела 
Счетная палата РФ, говорится, 
что пока площади ежегодного вы-
бытия лесов в России превышают 
объемы лесовосстановления. Как 
складывается ситуация в Ростов-
ской области?

Как сообщили в региональном 
минприроды, больше всего лесов в 
центральной и северной зонах Рос-
товской области. Выбытие лесов 
происходит по большей части из-за 
природных пожаров. Лесопромыш-
ленной вырубки в регионе нет.

– По данным Счетной палаты 
Российской Федерации, по ре-
зультатам анализа достижения 
критериев субъектами Российской 
Федерации итоговых оценок за 
2019–2020 годы Ростовская область 
занимает третье место среди семи 
субъектов Южного федерально-
го округа. В то же время регион 
улучшил показатели с 14 баллов 
(2019 год) до 21,5 балла (2020 год). 
Рост составляет 53,6%, – уточнили 
в ведомстве.

По региональному проекту «Со-
хранение лесов» предусмотрено к 
2024 году увеличить площадь лесо-
восстановления на землях лесного 
фонда Ростовской области с 1200 га 
до 1900 га. Так, площадь посадки 
лесных культур на данных землях 
за последние три года составила: 
в 2019 году – 1300 га, в 2020-м – 
1500 га, в 2021-м – 1600 га.

В этом году также запланирова-
но провести лесовосстановитель-
ные работы на площади 1700 га.  

Благодаря масштабной работе по профилактике 
пожаров на Дону площадь земель лесного фонда в 
2019–2021 годах не изменялась. В общей сложности 
она составляет 360,6 тыс. га. Причем данная статис-
тика не учитывает деревья, высаженные в эти годы. 
Пока они считаются лесными культурами, а не пол-
ноценным лесным массивом.

– Уже традицией стало проведение в Ростовской об-
ласти Дней древонасаждения, мероприятия проходят 
два раза в год. В 2021 году в рамках праздника было 
высажено 56 тысяч деревьев и кустарников, участие 
в мероприятиях приняли свыше 24 тысяч человек, – 
отметили в минприроды региона.

Чем больше древесной флоры,  
тем лучше лес

– Площадь лесного фонда в Ростовской области не 
меняется уже лет двадцать. Внутри лесного фонда 
есть площади лесопокрытые и нелесопокрытые, и 
здесь тоже свои категории – культуры, гари (пожа-
рища), прогалины и т. д. Бывает, что культуры пере-
ходят в категорию пожарища или редины. Но пока 
на Дону выбытия леса как такового не происходит. 
Проблема в другом. У нас практически не осталось 
питомников, где высаживался посадочный мате-
риал, – поясняет ученый в направлении степного 
лесоведения, кандидат сельскохозяйственных наук 
Варвара Засоба. – До принятия нового Лесного ко-
декса в конце 2006 года каждый лесхоз был обязан 
содержать лесной питомник, и они выращивали для 
себя саженцы тех древесных пород и в том количе-
стве, которые были им нужны. Теперь большинство 
питомников – частные и производят в основном по-
садочный материал для ландшафтного озеленения, 
так как это выгодно: различные сорта барбариса, туи, 
пихты, декоративные клены и т. д. Наши лесничества 
едут за посадочным материалом в другие регионы, 
например, из Волгодонска едут в Шолоховский район 
или в Ставропольский край, в Ипатово. Отсутствие 
собственных питомников привело к тому, что заку-
пают в основном робинию псевдоакацию, тогда как 
для создания леса необходимо биоразнообразие. 
Чем больше разнообразие древесной флоры, тем 
устойчивее лес как экосистема. Если ограничиться 
монокультурой, появятся и моновредители.

Какие породы древьев лучше всего подходят для 
Ростовской области, ее почв и климата? Особо изобре-
тать велосипед здесь не нужно. Древесные культуры, 
которые хорошо приживаются в южной зоне степей, 
испытаны временем на территориях исторических 
лесных массивов (Донлесхоз, Атаманский, Веселов-
ская и Сальская лесные дачи). В 1948 году в СССР был 
разработан план преобразования природы и для каж-

дого региона были прописаны свои древесные породы. 
Помимо робинии псевдоакации это черешчатый дуб, 
несколько видов ясеней и кленов, липа, черный орех 
и другие виды деревьев и кустарников.

– Промышленные дубравы были высажены в Саль-
ском, Мартыновском, Зимовниковском районах. Дубы 
там своеобразные, иногда кривоватые, это не кора-
бельный лес, но наши дубы прекрасно выполняют 
средозащитные функции. В 1960-е годы, во время 
пыльных бурь, ветер гнал по степи мелкозем, и иногда 
образовывались буруны размером с одноэтажный дом. 
Искусственный лес выполняет ветрорегулирующую 
функцию и спасает от пыльных бурь. Для Ростовской 
области подходят разные виды ясеней: ясень обыкно-
венный, ясень зеленый, ясень пенсильванский. Очень 
хорош полевой клен, хотя у нас он мало применяет-
ся. Клен мало подвержен болезням, совмещается с 
дубовыми, липовыми, ясеневыми насаждениями. В 
Ростовской области до сих пор сохранились лесные 
массивы, которым по 120–130 лет, и в них сочетаются 
эти четыре основные породы и имеются еще приблизи-
тельно 16 неосновных: Донлесхоз в Красносулинском 
районе, Александровский лес в Азовском районе. Эти 
роскошные дубравы были высажены еще в царские 
времена, их называли по именам лесоводов, которым 
за заслуги присваивали графский титул. В Красно-
сулинском районе есть Тихановская дубрава в честь 
известного лесовода Тиханова, есть еще Семизоров-
ская, – рассказывает Варвара Засоба.

По мнению эксперта, в каждом районе донского 
региона можно найти участки для высадки лесных 
культур. Тем более что работники лесничества 
хорошо знают свою территорию. Другое дело, что 
для того, чтобы высаживать лес и при этом иметь 
экономическую выгоду, необходимо соблюдать не-
сколько условий.

– Это влажность почвы, определенное количество 
осадков, наличие посадочного материала, техники и 
специалистов, которые смогли бы не только создать 
проект, но и реализовать его. А это предполагает 
высадку деревьев и уходные работы, которые длятся 
пять, а то и семь лет, – отметила Варвара Засоба. 

Тем временем
В этом году в Шолоховском районе Ростовской 

области по нацпроекту «Экология» планируется пол-
ностью восстановить выгоревший лес. В общей слож-
ности пожары повредили здесь лесные насаждения на 
площади 1300 га. В перспективе планируют провести 
и экологическое обследование. Оно может помочь в 
присвоении статуса особо охраняемой природной 
территории, ведь район отличается многообразием 
природных ресурсов.

Верность за рулём
   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

81% ростовчан готовы подождать 
поступления машины в желаемой 
комплектации, заявляют аналити-
ки автомобильного маркетплейса.

Ждать или не ждать?
Лишь 19% будущих ростовских 

автовладельцев не хотят терять 
время. 11% из них согласятся на 
меньшее количество встроенных 
опций, а необходимое оборудо-
вание установят позже, а еще 8% 
предпочтут автомобиль выше клас-
сом, но в менее богатой комплекта-
ции, выяснили специалисты.

Чаще всего автомобилисты 
Ростова-на-Дону хотели бы при-
обрести машину в средней ком-
плектации, так ответили анали-
тикам 74% опрошенных. Город 
лидирует по этому показателю 
в России. Покупку нового авто-
мобиля в базовой комплектации 
рассматривают 17% опрошенных, 
9% – в топовой. В среднем по 
России женщины (22%) и респон-
денты старше 55 лет (40%) чаще 
выбирают базовую комплекта-
цию, в том числе из-за роста цен 
в текущих условиях. А мужчины 
(17%) и опрошенные в возрасте от 
18 до 30 лет (23%) рассматрива-
ют автомобили с максимальной 
начинкой.

– Комплектация значительно 
влияет на внешний вид и интерьер, 

а также безопасность, комфорт и 
технические характеристики ав-
томобиля. Поэтому автовладель-
цы часто подходят к ней не менее 
тщательно, чем к выбору модели 
авто. Однако в текущих условиях 
дефицитного рынка и нехватки 
полупроводников выбор у рос-
сийских автовладельцев невелик, 
– признает эксперт маркетплейса 
Сергей Власов.

Дефицит подъехал
Продолжающийся дефицит но-

вых автомобилей сказывается и 
на динамике выдачи соответству-
ющих кредитов. Так, в январе 
2022 года было выдано 59,7 тысячи 

автозаймов. Это наименьшее ко-
личество выданных автокредитов 
с «карантинного» мая 2020-го, 
констатируют в Национальном 
бюро кредитных историй. Самое 
серьезное снижение зафиксирова-
но в Самарской (–30,9%), Сверд-
ловской (–22,9%) и Оренбургской 
(–22,7%) областях. На Дону потери 
произошли на 11,2%.

Некоторую поддержку сегменту 
автокредитов продолжает ока-
зывать активно развивающееся в 
последнее время кредитование на 
рынке подержанных машин.

– Чаще всего в 2021 году заемщи-
ки Ростовской области оформляли 
автокредиты на подержанные ма-

шины (64% выдач по количеству). 
Этот тренд усилился на фоне де-
фицита новых автомобилей и роста 
цен на них. При покупке машины 
с пробегом заемщики предпочи-
тали оформлять кредиты на сум-
му от 500 тысяч до 1 млн рублей 
сроком от четырех до пяти лет и с 
первоначальным взносом 20–30%, 
– рассказали «Молоту» в одном 
из банков.

Например, на Авто.ру фавориты 
среди подержанных машин стои-
мостью до 800 тысяч рублей – Kia 
Rio и Hyundai Solaris.

– Их рассматривают не только 
наравне с прямыми конкурентами, 
но и с машинами классом выше – 
Kia Ceed, Nissan Qashqai, Renault 
Duster, Skoda Octavia, – отметил, 
руководитель группы исследова-
ний и клиентской аналитики пор-
тала Авто.ру Алексей Муханов.

По данным аналитиков, вла-
дельцы автомобилей BMW чаще 
других при выборе и нового, и 
подержанного автомобиля выби-
рают тот же бренд.

факт

Почти 80% респондентов  
готовы купить машину того же 
бренда и чуть больше трети  
из них выбрали бы у того же 
производителя модель по-
больше. И только каждый  
пятый респондент предпочел  
бы машину другой марки – 
чтобы получить новый опыт.

   Наибольшей популярностью в 2021 году на Дону пользовались 
четырех-пятилетние и восьми-десятилетние авто, которые составили 
около половины объема продаж
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Ввысь
Размер среднего ипотечного займа растет уже полтора года 

почти непрерывно. Так, после некоторого снижения в минув-
шем декабре в январе нового года он вновь увеличился, обно-
вив рекордные значения. Сильнее всего вырос в Волгоградской 
области (+61,8%), Ставропольском крае (+58,8%) и Ростовской 
области (+56,2%). Так, на Дону он изменился с 2 119 041 рубля 
до 3 309 600. Даже в Москве и Санкт-Петербурге данный пока-
затель увеличился скромнее – на 35,8 и 36,5% соответственно. 
Однако «средний чек» в двух столицах поражает: в Москве – 
7,76 млн рублей, а в Санкт-Петербурге – 5,09 млн рублей.

– Высокому уровню средне-
го размера ипотечного креди-
та способствует постепенное 
сокращение выдачи ипотеки, 
обусловленное снижением до-
ступности жилья для граждан. 
Прежде всего это связано с не-
прекращающимся ростом цен 
на недвижимость. Свой вклад 
в снижение доступности жилья, 
хотя пока менее явно, вносит 
и рост процентных ставок по 
ипотеке, – объясняет директор 
по маркетингу НБКИ Алексей 
Волков.

факт

В этом году намечается пер-
вый в России выпуск «зеле-
ных» ипотечных облигаций. 
Сейчас ведется разработка их 
концепции с поручительством 
одного из финансовых инсти-
тутов развития в жилищной 
сфере, в которой будут описа-
ны критерии отбора кредитов 
для соответствия «зеленому» 
статусу.

Новые горизонты
Ранее «Молот» сообщал о том, что в минувшем году Краснодар-

ский край и Ростовская область стали регионами-лидерами в Юж-
ном федеральном округе по выдаче ипотечных займов. На них 
приходится 66% всей ипотеки. В целом в ЮФО, где выдается почти 
каждый десятый жилищный кредит в стране, объем ипотечного 
кредитования в 2021-м вырос на 36% по сравнению с предыдущим 
годом и составил 428 млрд рублей. На Дону выдано 48 тысяч креди-
тов на сумму 116 млрд рублей.

На юге России собираются запустить Единую ипотеку. В на-
стоящее время возможность подключения к механизму оценива-
ют Краснодарский край, Астраханская и Волгоградская области. 
А Ростовская область стала первым субъектом ЮФО, подписавшим 
специальное соглашение об участии в Единой ипотеке. Запуск про-
граммы в регионе запланирован на I квартал этого года.

Года имеют значение
Очевидно, что далеко не всех будущих новоселов устроят но-

вые реалии. По данным 4000 кредиторов, передающих сведения 
в НБКИ, в 2021 году наибольшую долю в структуре выданной 
ипотеки занимают заемщики в возрасте от 30 до 40 лет – 44,7%, 
а наименьшую – граждане старше 60 лет. На их долю приходит-
ся лишь 2%.

– Тенденции предыдущих лет в возрастной структуре ипотеч-
ных заемщиков остаются неизменными. Самая большая доля 
по-прежнему остается за гражданами от 30 до 40 лет, а наи-
большие темпы роста выдачи кредитов на покупку жилья 
демонстрируют заемщики старше 40 лет. Эта возрастная катего-
рия более привлекательна для банков по причине более инфор-
мативной кредитной истории и высоких значений персональ-
ного кредитного рейтинга. Вместе с тем мы видим и некоторые 
изменения в возрастной структуре выдачи ипотеки, произо-
шедшие в 2021 году. В частности, несколько сократилась доля 
самой массовой группы ипотечных заемщиков – моложе 40 лет. 
Это может свидетельствовать о более консервативном подходе 
банков к кредитованию по сравнению с прошлыми периода-
ми, – уточнил Алексей Волков.

Как стало известно «Молоту», статистика НБКИ в целом соот-
носится с показателями региональных банков.

– Чаще всего жилищные кредиты в Ростовской области 
оформляют супруги в возрасте от 27 до 40 лет. Также наблюда-
ется значительный рост заемщиков с детьми, тут катализатором 
выступает семейная ипотека. Это экономически активная часть 
населения со стабильным доходом и высоким уровнем платеж-
ной дисциплины, поэтому они 
составляют наибольшую часть 
ипотечного портфеля банка, 
– объяснил нашему изданию 
Максим Алексеев, заместитель 
управляющего по розничному 
бизнесу одного из региональ-
ных банков в Ростовской обла-
сти, который входит в топ-5 по 
объему выданных ипотечных 
кредитов в 2021 году.

кстати

По данным опроса ВЦИОМа, 
ипотека является одним из 
главных источников финанси-
рования покупки жилья в Рос-
сии, ее готовы рассматривать 
более 80% семей, собираю-
щихся купить жилье.

Мои года, моя ипотека
   ФИНАНСЫ

Елена Б ОН Д А РЕНКО, bondarenko@molotro.ru

В январе средний размер ипотечных кредитов возобновил рост 
и составил рекордные 3,89 млн рублей, свидетельствуют данные 
Национального бюро кредитных историй (НБКИ).

   Чаще всего жилищные кредиты в Ростовской области оформляют 
супруги в возрасте от 27 до 40 лет
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Площадь лесных насаждений в Ростовской области

237,6
тыс. га

на  
01.01.2020

на  
01.01.2021

237,3
тыс. га

на  
01.01.2019

236,8
тыс. га
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новости

с Еленой
Бондаренко

Ставки на новостройки
Более 20 млрд рублей привлекли в сферу строительства Ростовской 
области за счет крупных инвестпроектов. По данным регионального 
минстроя, основной объем инвестиций приходится на проекты жилищ-
ного строительства.
– В этом году мы должны привлечь 102 млрд рублей инвестиций.  
Достичь показателей планируется за счет развития территорий для жи-
лищного строительства. Намечено ввести в эксплуатацию 2,7 млн кв. м 
жилья, – уточнил и. о. министра строительства, архитектуры и террито-
риального развития Ростовской области Сергей Вифлянцев.
Уже определены семь территорий общей площадью 824 га (в том  
числе с учетом расположения аварийного фонда) с градостроительным  
потенциалом 4,3 млн кв. м в Батайске, Ростове, Таганроге и Новочер-
касске.

Одного эксперимента мало
В общественном транспорте донской столицы протес-
тировали новые терминалы, которые должны повысить 
удобство оплаты проезда для водителей и пассажиров.  
В качестве эксперимента их установили на двух автобу-
сах МУП «МТК «Ростовпассажиртранс». С помощью но-
вого оборудования, установленного в салоне автобусов, 
пассажиры совершили более 18 тысяч транзакций.
– Мы собрали большой объем данных, проанализирова-
ли их и передали партнерам наши предложения по необ-
ходимой модернизации оборудования. Сроки проведения 
следующего этапа определим по результатам внесения 
изменений, – отметил заместитель генерального дирек-
тора ООО «АРПС» Алексей Торицын.
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Страховщики «продают»  
тёплые места

Чаще всего такие продук-
ты приобретали клиенты в 
возрасте от 31 до 40 лет. В 
целом они оформили треть 
от общего числа полисов за 
период.

Примечательно, что доля 
зарубежных бронирований 
у путешественников из Рос-
сии, купивших авиабилеты 
на эту зиму, составляет 
12,6%. Год назад этот по-
казатель был в четыре раза 
ниже – 3,1%.

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Ростовчане, как и боль-
шинство россиян, чаще 
всего оформляют туристи-
ческую страховку при по-
ездке в Турцию.

Аналитики финансового 
маркетплейса совместно с 
коллегами из сервиса поез-
док и путешествий назвали 
направления, по которым 
чаще всего летали этой 
зимой россияне. Заодно 
эксперты выделили стра-
ны, при поездке в которые 
туристы чаще всего оформ-
ляют страховые полисы.

Среди жителей Росто-
ва-на-Дону наиболее вос-
требованными оказались 
Турция, Египет и Объе-
диненные Арабские Эми-
раты. При поездке в Тур-
цию было оформлено 19% 
страховых полисов от их 
общего числа, а в Египет и 
ОАЭ – по 11%.

– Самые поп ул я рны-
ми вариантами страхов-
ки оказались полисы на 
6–10 дней. На них прихо-
дится более трети от всех 
продаж. На втором месте 
– страховые продукты на 
16–30 дней, на третьем – 
страховки на 11–15 дней, – 
уточняют аналитики.

Повод  
расправить крылья

Впервые донские птицефабри-
ки смогут возместить часть за-
трат на производство мяса птицы 
в живом весе. С новыми ресур-
сами его собираются нарастить.

– На новое направление в ре-
гиональной казне запланировано 
300 млн рублей, по ставке на 1 кг 
произведенного мяса индейки в 
живом весе 20 рублей за кило-
грамм, утки – 15 руб./кг, бройле-
ров – 10 руб./кг. Кроме того, из 
средств федерального и област-
ного бюджетов предусмотрены 
субсидии на уплату страховых 
премий, начисленных по догово-
рам сельхозстрахования в области 
животноводства, в сумме 20,5 млн 
рублей, – рассказал министр сель-
ского хозяйства и продовольствия 
Ростовской области Константин 
Рачаловский.

Как ожидается, новая госпомощь 
не только поддержит отрасль пти-
цеводства, но и увеличит занятость 
населения.

По прогнозам донского минсель-
хозпрода, в этом году производство 
мяса птицы ожидается на уровне 
178 тыс. т, что составит 266% к 
уровню минувшего года, когда 
выпустили 93 тыс. т.

Бизнес-план  
для школьника

В двух школах донской сто-
лицы для старшеклассников 
организовали пилотный проект 
«Хочу бизнес». 

Им рассказали об основах пред-
принимательской деятельности. 
Эксперимент инициировали спе-
циалисты минобразования и мин-
экономразвития.

– В 2022 году этот опыт плани-
руется масштабировать и охватить 
им не менее пяти школ, – отметил 
заместитель губернатора Ростов-
ской области Александр Скрябин.

Поезд увезёт в Крым
С 3 марта начинается програм-

ма железнодорожных недельных 
туров в Крым. 

Отправление из Москвы будет 
происходить еженедельно по чет-
вергам вплоть до 19 мая. Присое-
диниться к туру можно будет не 
только в столице, но и в Воронеже 
и в Ростове-на-Дону.

По задумке оператора перевозок, 
путешествуя по маршруту Москва 
– Воронеж – Тамань – Севастополь 
– Евпатория – Симферополь – Фео-
досия – Керчь – Ростов-на-Дону 
– Москва, туристы ознакомятся с 
основными вехами историческо-
го пути выхода России к южным 
морям.

Запланирована насыщенная экс-
курсионная программа: от посе-
щения исторических достоприме-
чательностей до дегустаций блюд 
национальной кухни.

Улитка доберётся  
до меню

Донской предприниматель 
Алексей Чернявский вырастил 
первый урожай на улиточной 
ферме, чтобы организовать по-
ставки в рестораны и супермар-
кеты.

– Несколько ресторанов выра-
зили готовность покупать ули-
ток, нужны только сертификаты. 
В ресторанах в основном была 
представлена дикая улитка. Наши 
улитки Maxima и Muller – основные 
промысловые виды, они признаны 
во всем мире, считаются самыми 
дорогими и качественными. В них 
много полезных свойств, и дели-
катес не только мясо улитки, у нее 
еще очень дорогая икра – «жемчуг 
Афродиты», которая ценится во 
всей Европе, – сообщил бизнесмен 
изданию «Город N».

Дамы скупаются  
в Сети

В Ростове вдвое чаще стали 
посещать маркетплейсы, сви-
детельствуют данные big data, 
которые проанализировал один 
из операторов мобильной связи.

Средний возраст клиентов, кото-
рые приобретают товары на интер-
нет-платформах, – 38 лет. Женщи-
ны пользуются ими намного чаще 
мужчин – 71% против 29%.

ся. Эксперты ЦБ связывают это с 
ростом предложения продуктов 
питания. В частности, восстано-
вилось производство мяса после 
вспышек заболевания скота и 
птицы в первом полугодии, кроме 
того, на региональном рынке уве-
личилось предложение огурцов 
и помидоров. Производство яиц 
в Ростовской области частично 
восстановилось после вспышки 
птичьего гриппа осенью 2020 года, 
а нехватка картофеля была воспол-
нена за счет импорта.

Эти тенденции продолжились 
и в первом месяце 2022 года. По 
данным Ростовстата, индекс по-
требительских цен на товары и 
услуги в регионе увеличился лишь 
на 0,6%, что оказалось меньше 
среднероссийского показателя 
(1%). Продовольственная инфля-
ция опять оказалась быстрее не-
продовольственной, однако цены 
на отдельные продукты питания 
показывали разную динамику. На-
пример, плодоовощная продукция, 
включая картофель, в Ростовской 
области подорожала на 6,5%, цены 
на мясопродукты остались почти 
неизменными, а яйца подешевели 
более чем на 5%.

  ЦЕНЫ

Елена ОЛЕНИНА 
office@molotro.ru

В прошлом году темпы роста  
потребительских цен в Ростов-
ской области практически не от-
личались от среднероссийских. 
Как и в подавляющем большин-
стве других регионов, инфляция 
в донской экономике значительно 
ускорилась, хотя в конце года ее 
разбег несколько затормозился.

По данным исследования РИА 
«Рейтинг», в 2021 году средний 
уровень цен на товары и услуги в 
Ростовской области увеличился на 
8,6% (при этом в целом по России 
базовый показатель инфляции со-
ставил 8,4%.) В региональном раз-
резе Ростовская область оказалась 
на 35-м месте, а среди субъектов 
ЮФО незначительно уступала по 
уровню инфляции только Волго-
градской и Астраханской областям.

Основной вклад в рост инфляции 
внесли цены на продовольственные 
товары: по данным статистики, за 
год они увеличились в Ростовской 
области на 12,2% при среднерос-

сийском показателе в 10,6%. В 
непродовольственном сегменте си-
туация иная: в Ростовской области 
цены выросли на 7,1%, а в среднем 
по стране – на 8,6%.

Рост цен в прошлом году был за-
фиксирован во всех субъектах фе-
дерации, а отличия касались лишь 
темпов роста, констатируют авто-
ры исследования РИА «Рейтинг». 
В нескольких регионах, включая 
входящие в ЮФО Севастополь и 
Калмыкию, общий уровень годо-
вой инфляции превысил 10%.

В самом конце 2021 года Банк Рос-
сии отметил в Ростовской области 
первые признаки снижения инфля-
ции. По данным аналитиков ЦБ, 
этому способствовало увеличение 
предложения ряда продуктов пита-
ния на фоне роста их производства 
и импорта. Кроме того, в отличие 
от декабря 2020 года, в регионе не 
проводилась индексация размера 
платы за наем государственного и 
муниципального жилья. В результа-
те декабрьский уровень инфляции 
в годовом выражении опустился 
ниже среднего показателя по ЮФО.

Годовой прирост цен на про-
довольственные товары в конце 
прошлого года также стал снижать-

Инфляция включает задний ход

Аграрии подружатся 

   В этом году на Дону необходимо обеспечить валовой сбор минимум 11,2 млн т зерновых и 1,8 млн т масличных культур

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

В Ростовской области собира-
ются получать еще большие 
урожаи, взаимодействуя  

с Гидрометцентром. Сейчас отра-
батывается прогнозирование по-
годных условий. «Молот» расска-
зывает, как «цифра» уже пророс-
ла в донских полях.

Из космоса виднее
Цифровые технологии в сель-

ском хозяйстве активно внедряют-
ся на различных уровнях. Сейчас 
не только чиновники, но и сами 
аграрии воспринимают их как но-
вые инструменты в управлении и 
в производстве.

– Благодаря цифровым решени-
ям у нас полностью модифици-
рована и обновлена информаци-
онная система «АгроРост». Она 
предназначена для сбора и анализа 
статистических и иных интеграль-
ных показателей, отражающих 
состояние агропромышленного 
комплекса Ростовской области, 
и обеспечивает информационное 
взаимодействие с районными 
управлениями сельского хозяй-
ства, – сообщил первый замести-
тель донского губернатора Вик-
тор Гончаров.

В действии и модернизирован-
ная геоинформационная система 
мониторинга земель сельхозна-
значения, позволяющая выявлять 
отклонения по оперативной от-
четности и данным космических 
снимков. С помощью космосним-
ков уже оцифрованы контуры 
всех полей, а их на Дону более 
80 тысяч. Как стало известно «Мо-
лоту», в систему была внесена ин-
формация по наличию на каждом 
из полей гумуса, фосфора, калия 
по результатам агрохимического 
обследования с 1964 года.

Спутники в действии
– За счет подключения к системам 

ГЛОНАСС и GPS появилась воз-
можность обрабатывать поля техно-
логично. Мы уже видим прибавки 
урожая, в частности по масличным 
культурам (в регионе никогда еще 
не собирали, как в прошлом году, 
более 2 млн т масличных культур. 
Из них 1,9 млн т – подсолнечник. – 
Прим. ред.). Когда таких технологий 
не было, очень многое зависело от 
человеческого фактора, что при-
водило к потерям урожая. Где-то 
растение срезали при культивации, 
где-то недодали удобрений. Сейчас 
это все контролируется спутника-
ми, – уточнил Виктор Гончаров.

Планируется, что к 2024 году 
количество сельхозмашин, осна-
щенных спутниковыми система-
ми, увеличится на 30% (с 5300 
до 6900). Это позволит повысить 
площадь возделывания сельско-
хозяйственных культур на основе 
цифровых агрорешений.

В 1200 хозяйствах Ростовской 
области применяют элементы точ-
ного земледелия. Это комплексный 
подход к управлению продуктив-
ности посевов с применением 
компьютерных и спутниковых 
технологий. По последним дан-
ным, имеющимся в региональном 
минсельхозпроде, спутниковый 
мониторинг техники осуществля-
ется в 410 хозяйствах.

– Сейчас мы можем контро-
лировать сев культур, примерно 
прогнозировать урожайность. 
Важно, что эта информационная 
система «обучаемая», то есть при 
внесении в нее новых данных она 
развивается. Наверное, это еще не 
искусственный интеллект, но мы 
будем к этому стремиться, – под-
черкнул Виктор Гончаров.

Погода в поле
На очереди – внедрение систе-

мы прогнозирования погодных 
условий.

– Как показывает опыт, Ростов-
скую область уже ничем не испу-
гаешь. Наши селяне находят выход 
при любой погоде. Например, в 
прошлом году, когда семена даже 
не взошли, мы все-таки получи-
ли хороший урожай. Напомню, 
что был превышен исторический 
максимум 2017 года в производ-
стве зерновых. Мы собрали более 
13,7 млн т, что на 9% больше, чем 
в 2020-м. При этом 11,3 млн т – это 
пшеница высокого качества. По 
этому показателю регион занимает 
первое место в РФ, – отметил Вик-
тор Гончаров.

По его словам, сейчас при взаи-
модействии с Гидрометцентром 
планируется объединить системы, 
которые уже мониторят метеоусло-
вия. Их активно закупают крупные 
сельхозтоваропроизводители для 
снятия информации.

– Мы пока только обсуждаем с 
Академией наук, как поднять ис-
торический пласт метеоданных. 
Есть возможность получить дан-
ные даже за несколько столетий, 
анализируя, например, окаменев-
шие деревья и т. д. Пока это все 
же больше научная фантастика, 
но мы надеемся, что какую-то ин-
формацию получим. Чем за боль-
ший период времени у нас будет 
метеоинформация, тем лучше мы 
сможем понимать, как правильно 
развиваться в дальнейшем, – кон-
статировал Виктор Гончаров.

По данным экспертов, даже са-
мые незначительные расхождения 
в оценке метеоусловий могут быть 
критичны при планировании и ве-
дении полевых работ. Температура 
и влажность воздуха, скорость и 
направление ветра, количество 
выпавших осадков, атмосферное 
давление, влажность почвы и ли-
ста, уровень солнечной ультра-
фиолетовой радиации и т. д. – без 
владения этой информацией про-
цесс производства сложно сделать 
экономичным и прибыльным.
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Ветряки соберут  
на экспорт

мента по экономической 
политике Игорь Бураков.

Однако могут возникнуть 
сложности с транспорти-
ровкой. По словам Игоря 
Буракова, основная часть 
оборудования для ветроге-
нерации крупногабаритная 
и очень тяжелая. Напри-
мер, одна деталь может 
достигать в длину 36 м, в 
диаметре 6 м, а весить 120 т. 
Соответственно, стоимость 
транспортных расходов при 
перевозке доходит до 25–
30% цены самого изделия.

– У государства на фе-
деральном уровне есть от-
личный инструмент, ко-
торый поддерживает на-
ших несырьевых экспор-
теров: это субсидирование 
транспортных расходов. 
Мы просим федеральное 
правительство, чтобы для 
производителей отечест-
венного оборудования для 
ветрогенерации такие суб-
сидии выделялись в прио-
ритетном порядке, чтобы 
их заявки были полностью 
удовлетворены, – пояснил 
Игорь Бураков.

Он не исключает, что 
федеральный центр при-
слушается к предложениям 
донских депутатов, учиты-
вая, что одну из инициатив 
парламентариев уже одоб-
рили. Речь идет об идее су-
щественно нарастить квоту 
и объем средств, которыми 
будут субсидироваться 
транспортные расходы при 
экспорте стройматериалов. 
Ее одобрили в Министер-
стве промышленности и 
торговли РФ.

  ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

При поставках на зарубеж-
ные рынки отечественного 
оборудования для ветроге-
нерации транспортные рас-
ходы достигают до 25–30% 
стоимости самого изделия. 
Ситуацию могут исправить 
специальные субсидии, 
которые в приоритетном 
порядке предлагают вы-
делять донские парламен-
тарии.

Когда в нашей стране 
только зарождалась совер-
шенно новая индустрия, 
власти обозначили усло-
вие: ветропарки должны 
строиться преимущест-
венно из отечественных 
комплектующих. На этой 
волне началось создание 
в России специальных за-
водов в сотрудничестве с 
мировыми лидерами. Три 
из них появились на Дону 
(два в Волгодонске и один 
в Таганроге).

– До этого момента они 
были загружены заказами, 
связанными с российским 
рынком, но мы понимаем, 
что сейчас наступит опре-
деленная пауза, так как в 
прежних объемах ветро-
парки у нас в стране стро-
иться уже не будут. Поэто-
му для этих предприятий 
крайне важно находить но-
вые рынки сбыта, отправ-
лять свою продукцию на 
экспорт, – рассуждает глава 
комитета донского парла-

кстати

Этой зимой практиче-
ски по всем популяр-
ным зарубежным на-
правлениям произошло  
снижение среднего 
чека по сравнению  
с прошлым годом, уточ-
няют аналитики. Исклю-
чение составляют толь-
ко Венгрия и Таиланд.

факт

Турция, ОАЭ, Египет, 
Кипр, Таиланд, Греция 
и Болгария лидируют 
среди морских направ-
лений. А в рейтинг вос-
требованных зарубеж-
ных турне вошли Герма-
ния, Сербия и Венгрия, 
а также страны ближне-
го зарубежья.

кстати

По словам Виктора Гончарова, 
учитывая, что донской регион 
готовится к запуску первого са-
харного завода, сельхозтова-
ропроизводителям предстоит 
переориентироваться на про-
изводство сахарной свеклы. 
Уже в этом году ее посевы со-
ставят 16,5 тыс. га. Год назад 
было 16,1 тыс. га. Посевные 
площади собираются наращи-
вать и в дальнейшем.
– Это будет благоприятно 
сказываться и на качестве 
зерновых культур, которые 
будут занимать поля после са-
харной свеклы, –  
добавил Виктор Гончаров.

   Чаще всего страховку оформляют на 6–10 дней 
заграничного отдыха
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1. Азов
В городе заработала федеральная телефонная линия 122. По этому номеру го-
рожанам  предоставят необходимую информацию по лечению COVID-19, а при 
необходимости свяжут с местной поликлиникой. Ранее жители Азова жалова-
лись на то, что невозможно дозвониться до регистратуры ЦГБ и вызвать врача 
на дом или записаться на прием к специалисту.

2. Миллерово
Городской театр танца «Дива» прошел через сито отбора танцевальных 
коллективов для участия в проекте телеканала «Культура» «Большие 
и маленькие», забрав практически все дипломы конкурса. В отборе при-
нимали участие танцевальные коллективы со всего юга России. В авгу-
сте 2022 года ансамбль поедет в Москву для участия в телепроекте.

3. Новочеркасск
Ученые ЮРГТУ (НПИ) создали первый в стране электроимпедансный то-
мограф, который позволяет наблюдать за состоянием пациентов, подклю-
ченных к аппаратам искусственной вентиляции легких. Аппарат прохо-
дит технические испытания, подготовка к которым велась вместе со спе-
циалистами Уральского оптико-механического завода имени Яламова.

4. Новочеркасск
В городе намерены разработать проект строительства объездной доро-
ги, об этом сообщается на сайте горадминистра-
ции. Она должна связать М-4 «Дон» с Промыш-
ленным районом, что позволит разгрузить 
центр города от транзитного транс-
порта. Из трех вариантов эксперты 
выбрали такой: новая дорога прой-
дет от Харьковского шоссе по ули-
цам Заречной и Трамвайной до 
путепровода НЭВЗа, затем че-
рез пойму реки Тузлов по ново-
му мосту, который предстоит по-
строить в рамках проекта. А даль-
ше магистраль проложат по тер-
ритории Аксайского района с вы-
ездом в районе Новочеркасского 
шоссе, 1а (поворот с шоссе к ста-
нице Грушевской).

5. Ростов-на-Дону
Детская областная библиотека имени В.М. Величкиной предлагает ребятам 
от семи до 17 лет принять участие в межрегиональном конкурсе комиксов, 
посвященных 350-летию Петра I «12 подвигов Петра Великого». Рисунки могут 
быть выполнены в любой технике. Подробности – на сайте библиотеки.

6. Шахты
На улице Мечникова, 58, завершено строительство детского сада на 220 вос-
питанников. Образовательное учреждение рядом с монументом «Жертвам 
фашизма» построили в рекордные сроки – чуть более чем за год. Подряд-
чиком выступило ООО «Вектор».

7. Белокалитвинский район
Из девяти новых специалистов, приступивших к обязанностям в ЦРБ в теку-
щем году, пятеро – врачи. В детском отделении с февраля работает участ-
ковый педиатр, операции проводятся с участием новых анестезиолога-реа-
ниматолога и хирурга. В поселок Синегорский пришла детская медицинская 
сестра, а в амбулаторию села Литвиновка – педиатр-ординатор.

8. Каменский район
По данным отдела сельского хозяйства и охраны окружающей среды адми-
нистрации Каменского района, потребность сельхозпредприятий и фермер-
ских хозяйств в минеральных удобрениях для предстоящих весенних поле-
вых работ – 12,8 тыс. т. Сегодня в районе приобретены и заключены кон-
тракты на поставку 11,5 тыс. т минеральных удобрений, что составляет 90% 
от общей потребности.

9. Неклиновский район
В музейном комплексе «Самбекские высоты» открылась экспозиция, посвя-
щенная 119-летию авиаконструктора Георгия Бериева. Представлены лич-
ные вещи авиаконструктора, чертежи, модели самолетов, сконструирован-

ных при участии Георгия Михайловича. Экспозиция подготовлена ТАНТК 
имени Г.М. Бериева.

10. Ремонтненский район
В центральном парке села Ремонтно-
го работники районного Дворца куль-
туры провели фольклорный праздник 
«Сретение – первая встреча зимы и 
весны». Ведущие рассказали о значе-
нии праздника, его традициях, обря-
дах и обычаях, о народных приметах.

11. Семикаракорский район
В рамках гранта, полученного от Пре-

зидентского фонда культурных инициа-
тив, в историко-краеведческий музей райо-
на поступили вертикальные витрины закры-
того типа и манекены.

12. Шолоховский район
В библиотеках района прошла общероссий-

ская акция «Дарите книги с любовью», приуро-
ченная к Международному дню книгодарения. Лиде-

   ПРОФИЛАКТИКА

Надежда АЙРУМОВА, airumova@molotro.ru

За прошедший год было зарегистрировано 
5734 преступления в сфере незаконного оборота 
наркотиков, из них приблизительно 3000 преступле-
ний непосредственно связаны со сбытом запрещен-
ных веществ.

Об этом сообщил заместитель начальника шес-
того отдела управления по контролю за оборотом 
наркотиков ГУ МВД по Ростовской области Алек-
сандр Яковлев. По его словам, из незаконного 
оборота было изъято около 300 кг психотропных 
и наркотических средств.

– В наши дни особый интерес вызывает тема 
аптечной наркомании. В связи с этим было прове-
дено более 4500 мероприятий, задокументировано 
около 100 правонарушений. Что характерно, 94 из 
них связаны с грубым нарушением лицензионных 
требований аптечными организациями, к приме-
ру, непредоставление отчетности. Были наложены 
штрафы до 2 млн рублей, и это весьма существен-
ная сумма для нарушителей, – подчеркнул Алек-
сандр Яковлев.

Больше года назад в список запрещенных веществ 
были добавлены такие препараты, как тропикамид 
и прегабалин. В 2020 году полиция изъяла немно-

гим более 8 кг этих сильнодействующих веществ, 
а в 2021 году их количество составило уже 28 кг.

– Специалисты нашего отдела задержали круп-
ного сбытчика, представителя стран Центрально- 
Азиатского региона, у которого изъяли 3 кг героина, 
в данный момент он арестован, – добавил Яковлев.

Также он затронул вопрос о гибели нескольких че-
ловек в Ростове-на-Дону от употребления мефедро-
на. Расследование еще идет, и отдел по контролю за 
оборотом наркотиков находится в тесном контакте 
со Следственным комитетом. Как только будет ясен 
итог, население области будет об этом осведомлено. 
По словам Яковлева, количество произошедших 
трагедий несколько преувеличено.

Представитель ГУ МВД по Ростовской области 
отметил, что благодаря действиям правоохраните-
лей в 2021 году была прекращена работа девяти ин-
тернет-магазинов по сбыту наркотиков, все участ-
ники задержаны. Кроме того, при помощи органов 
Роскомнадзора было заблокировано 1705 ресурсов, 
которые содержали пропаганду наркотиков.

В пресс-службе ГУ МВД по Ростовской области 
сообщили, что за минувший год пресечено 10 ка-
налов поставки наркотических веществ в донской 
регион и задержано более 200 крупных сбытчиков. 
Также было выявлено 25 наркопритонов и пресе-
чена деятельность четырех нарколабораторий в 
Ростовской области, из которых изъяли около 22 кг 
изготовленных наркотиков.

Наркотики переехали в аптеку?
ром по количеству подаренных книг стала Базковская сельская библиотека: в дар от читателей 

здесь принято 98 экземпляров книг.

   Сцена из спектакля «Пиковая дама» Ростовского академического театра драмы имени М. Горького

«Мельпомена» зовёт

   ФОТОФАКТ

Следуя принятой на Дону многолетней традиции, 
18 февраля стартовал XIX областной театральный фе-
стиваль-конкурс «Мельпомена».

Учрежденный правлением Ростовского региональ-
ного отделения СТД РФ в 1997 году, он не изменяет 
целям и задачам – сохранение и развитие традиций 
донского театра, выявление лучших творческих работ 
в различных жанрах и видах театрального искусства, 
укрепляет единое культурное пространство, поддер-
живает творческие инициативы артистов. Но самое 
важное: фестиваль обеспечивает зрительский инте-
рес к театральной палитре спектаклей и отмечает на-
градами самых достойных служителей Мельпомены.

Театральная афиша фестиваля будет представлена 
новыми постановками профессиональных творческих 
коллективов Ростова-на-Дону и области театрального 
сезона 2020/2021. Традиционными театральными но-
минациями будут лучшая режиссерская работа, луч-
шая мужская и женская роль, лучшая мужская и жен-
ская роль второго плана, лучшая работа сценографа, 
лучшее музыкальное оформление спектакля и мно-
гие другие. Оценивать работы будут известные дея-
тели театрального искусства Дона. Победителям бу-
дут вручены эксклюзивные дипломы, но ожидаются 
и приятные неожиданности в определении дополни-
тельных номинаций от жюри.

Идея старейшего творческого союза о проведении 
фестиваля-конкурса «Мельпомена» поддержана од-
ним из крупнейших универсальных финансовых ин-
ститутов России – банком «Центр-инвест». Поддерж-
ка культуры и театрального искусства – очередной 
шаг к развитию социальных и образовательных про-
ектов банка. Он поддерживает творческие проекты, 
направленные на развитие региональной культуры и 
ориентированные на помощь талантливой молодежи.

   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА, airumova@molotro.ru

17 февраля исполнилось 63 года российским сту-
денческим отрядам. В честь знаменательной даты 
в Законодательном Собрании Ростовской области 
было решено наградить в этот день наиболее проя-
вивших себя участников студотрядов разных 
направлений.

Заместитель главы донского региона 
Артем Хохлов в торжественной об-
становке вручил девяти членам от-
рядов премии губернатора Василия 
Голубева, общий размер денежной 
награды составил 400 тысяч рублей.

Он отметил, что в Ростовской 
области сейчас действует более 100 
студотрядов, в которые входят около 
3300 бойцов. Благодаря работе в та-
ких организациях молодые люди могут 
раскрыть и показать свои лидерские задатки, 
получить бесценный профессиональный и трудовой 
опыт, а кроме этого и заработать первые деньги.

Стоит отметить, что во время церемонии награж-
дения медицинский отряд «Иммунитет» удостоился 
звания лучшего студенческого отряда Ростовской 
области и получил переходящее знамя.

– По моему мнению, участие в студенческих отря-
дах – это отличный способ провести время с пользой 
для себя и страны и получить незабываемые впе-
чатления. Романтика, дружба – эти замечательные 
вещи здесь проявляются как нигде. Это бесценный 
опыт, который не купишь ни за какие деньги, – не 

сдержала эмоций член Комитета Государственной 
Думы по просвещению Лариса Тутова.

На территории Ростовской области студенческие 
отряды помогали рабочим в строительстве второй 
очереди нефтеперерабатывающего завода в Ново-
шахтинске, а в Ростове студенческая стройка была 
развернута в одном из жилых комплексов.

Межрегиональная студенческая стройка под назва-
нием «Уренгой-2021» была главным и сложным 

делом для городского штаба студотрядов 
в ушедшем году. Учащиеся работали 

на пяти стройках в Республике Саха 
(Якутия) и Ямало-Ненецком авто-
номном округе. Лучшим отрядом на 
строительстве Курской АЭС стал 
студенческий отряд «АтоМира» из 
Волгодонска.

Сельскохозяйственные отряды 
трудились на донских полях, педа-

гогические отряды в прошедшем году 
работали с детьми в оздоровительных 

лагерях Ростовской области и других ре-
гионах Южного федерального округа.

– Присутствующие здесь ребята – это самые актив-
ные и трудолюбивые бойцы студенческих отрядов, 
которые действительно не словом, а делом демонстри-
руют надежность команды и тот уровень гражданской 
ответственности, который ведет нашу страну вперед, 
– отметил руководитель ростовского отделения «Рос-
сийских студенческих отрядов» Роман Уколов.

Также студенты участвовали во всероссийской 
акции взаимопомощи, которой дали говорящее на-
звание «МыВместе». Она была организована, чтобы 
поддержать жителей страны в непростой для всех 
период пандемии.

Студотряд – это сила

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

Для зрителей и любителей театра фестиваль «Мель-
помена» предоставляет уникальную возможность еще 
раз встретиться с любимыми и талантливыми арти-
стами и соприкоснуться с прекрасными произведе-
ниями сценического искусства.
  18 февраля в рамках фестиваля Ростовский ака-

демический молодежный театр уже показал спек-
такль ALIBI, а 24 февраля в Ростовском академи-
ческом театре драмы имени М. Горького зрителям 
и членам жюри предстоит увидеть драматическую 
фантазию «Пиковая дама».

  25 февраля Таганрогский камерный театр представит 
спектакль в жанре городских фантазий «Мойры Богу-
донии», а 26-го Волгодонский драматический моло-
дежный театр покажет постановку «Юбилей ювелира».

  27 февраля драматическую версию пьесы Ибсе-
на «Петр Гюнт» в Таганрогском драмтеатре име-
ни А.П. Чехова представит режиссер Анна Фекета.

  2 марта в рамках «Мельпомены» члены жюри уви-
дят оперу «Турандот» Ростовского музыкального.

  5 марта Шахтинский драматический театр покажет 
свою версию «Ханумы».

  6 марта членам жюри предстоит увидеть спек-
такль-трагедию (жанр, весьма редкий на донской 
сцене) по произведению Мустая Карима «В ночь 
лунного затмения» в исполнении труппы Новошах-
тинского драмтеатра.

  13 марта Ростовский кукольный покажет спектакль 
«Гадкий утенок», а 13 марта Донской театр драмы 
и комедии имени В.Ф. Комиссаржевской предъявит 
в рамках конкурсной программы спектакль «Послед-
няя жертва» по пьесе Островского.
Итоги фестиваля-конкурса мы услышим 28 марта на 

торжественной церемонии закрытия фестиваля, кото-
рая пройдет на Малой сцене Ростовского академиче-
ского театра драмы имени М. Горького.
Автор: Вера Волошинова. Фото автора.



Прокати, киловатт,  
до околицы!

   ИНФРАСТРУКТУРА

Вера ВОЛОШИНОВА,  
voloshinova@molotro.ru, фото автора

Прогресс не остановить, и вот 
уже по дорогам Дона коле-
сят машины, работающие  

на электричестве. В том, сколько 
их, как считается, экологически 
чистых, где их «кормят» и хватает 
ли «кормушек» на всех, «Молот» 
постарался разобраться, исполь-
зуя и собственные наблюдения,  
и данные, любезно предоставлен-
ные разными ведомствами.

Сколько они «едят»
Возьмем для сравнения обычную 

японскую малолитражку Daihatsu 
Mira с двигателем внутреннего 
сгорания, которая проезжает в 
день примерно 80 км (по трассе и 
по городу – хозяин живет в бли-
жайшем к донской столице районе). 
Стоимость литра 92-го бензина се-
годня составляет около 49 рублей. 
Потребление его данной машиной 
– 4,5 л на 100 км пути. Получается, 
что в день на поездку уходит 3,6 л, 
то есть это обходится в 176,4 рубля.

Рассчитать стоимость «заправ-
ки» электромобиля сложнее. Как 
ответили «Молоту» в донском 
минпроме, емкость его батареи 
выражается в киловатт-часах и по-
стоянно растет. В настоящее время 
средняя емкость батареи электро-
автомобиля – 60 кВт·ч и может 
доходить до 100 кВт·ч (например, у 
TeslaModelS 100D). Реклама обеща-
ет пробег полностью заряженной 
Tesla до 630 км, Volkswagen – до 
530 км. Но их стоимость явно не 
по карману рядовому горожанину.

Потребление современного элек-
тромобиля – около 120–300 Вт·ч 
на километр в зависимости от мо-
дели, времени года и стиля вож-
дения. Но в среднем эта величина 
выражается, как и у автомобиля с 
двигателем внутреннего сгорания, 
в том, сколько кВт·ч используется 
для того, чтобы проехать 100 км. 
Усредненным потреблением легко-
вых электромобилей можно считать 
около 200 Вт·ч/км или 20 кВт·ч на 
100 км (включая зиму и движение 
по трассе с высокой скоростью, где 
расход заметно выше).

Стоимость зарядки электромоби-
ля на средний пробег (100 км) зави-
сит от места его зарядки. Если вла-
делец «кормит» своего «коня» дома, 
то 20 кВт·ч, умноженные на тариф 
за 1 кВт·ч (нынешний максимум 
5,95 руб.) дает расход на зарядку на 
100 км пробега 119 рублей. Кстати, 
именно так, от розетки, заряжаются 
электротакси в Кисловодске, отвоз-
ящие туристов в Долину роз.

На заправочных станциях стои-
мость зарядки, как уверяют вла-
дельцы электроавто, ничуть не 
больше. Отметим, что есть элек-
трозаправки, на которых зарядка 
электромобиля является частью 
сервиса для клиентов: здесь заря-
диться можно бесплатно.

Всё врут календари!
А теперь по поводу «кормушек». 

Как не вспомнить бессмертного 
Грибоедова, когда адреса зарядных 
станций для электромобилей, ука-
занные в Ростове-на-Дону самой 
популярной поисковой системой, 
оказались, мягко говоря, недо-
стоверными. Впрочем, последний 
вариант карты их нахождения 
приближен к правде, но из-за того, 
который был опубликован ранее 
(а именно он и попался первым), 
пришлось пройти несколько кило-
метров понапрасну.

В автомастерской на улице Текучева мастер на вопрос 
о возможности зарядиться невозмутимо сообщил: «Да 
был тут один, дали ему розетку...» И более никаких 
комментариев.

Указанная станция на парковке отеля на проспекте 
Нагибина попросту не существовала. Охрана парковки 
в ответ на вопрос о ней удивилась, почесав в затылке: 
«Может быть, и есть такое в планах...»

На улице Горького вроде когда-то и было что-то по-
хожее в автомойке, но та оказалась закрытой.

И только на парковках возле отеля и ресторана на 
Большой Садовой, а также на площади Ленина эти 
станции, несмотря на их скромные размеры, удалось 
обнаружить сразу.

Главный инженер отеля на площади Ленина сообщил, 
что станция зарядки установлена осенью 2021 года, как 
и во всех отелях этой сети. Она имеет два разъема (EV 
Plug Type 2, Schuko 220 В), выдает мощность 22 кВт. 
Зарядка электромобилей для постояльцев бесплатна, 
сообщили «Молоту» в отеле.

В гостинице же на Большой Садовой нам уточнили, 
что зарядная станция у них на парковке работает уже 
три месяца. И зарядить свой электромобиль могут не 
только постояльцы отеля или гости ресторана, но и 
любой проезжающий по Большой Садовой. Правда, 
указателей, ведущих к ней с главной улицы города, 
обнаружить нигде не удалось… И это в Ростове, запол-
ненном рекламой «с головы до ног»!

И всё-таки они есть
По данным областного минпрома, на Дону есть не-

сколько электрозаправочных станций – в Гукове, Ново-
шахтинске, Таганроге, Батайске и в Ростове на площади 
Ленина. Почему-то станция в самом сердце города 
минпрому неизвестна, хотя находится в полутора квар-
талах от здания правительства области. В 2021 году на 
трассе М-4 «Дон» (1001-й км) установлена заправочная 
станция для электромобилей на действующей АГНКС. 
Теперь разберемся со временем зарядки, потому что 
именно здесь время – «самые настоящие деньги».

Для быстрой зарядки используют оборудование 
высокой мощности – до 250 кВт. Зарядки оснащаются 
большим силовым модулем, чтобы преобразовывать ток 
и контролировать безопасность процесса. Устанавлива-
ются они стационарно и подключаются к промышленной 
трехфазной электросети. Их задача – быстро обслужить 
большое количество электромобилей. Время зарядки 
современных тяговых батарей до 100% – около 30 минут.

У некоторых моделей (например, Nissan Leaf) за 
30 минут можно зарядить аккумулятор на 80%, одна-
ко последующая полная зарядка займет чуть больше 
времени, чем обычно.

Светло ли будущее?
Как мог слышать любой желающий, на январской 

пресс-конференции глава донского региона Василий 
Голубев заявил, что до 2024 года в Ростовской области 
появятся 60 электрозаправок, «а там посмотрим».

В соответствии с распоряжением Правительства 
РФ от 24.12.2021 № 3835-р наш регион вошел в пере-
чень пилотных территорий для создания зарядной 
инфраструктуры для электротранспортных средств 
до 2024 года. Рассматривается возможность размеще-
ния на территории области не менее 60 «быстрых» 
зарядных станций мощностью 150 кВт·ч – тех самых, 
вышеупомянутых.

Раскрыли загадку 
саркофагов

Поставить точку в спекуляциях
Генетики считают, что при помощи такого анализа ДНК мож-

но не только раскрыть всевозможные исторические «темные 
пятна», но и опровергнуть различные громкие научные спеку-
ляции.

– Так, согласно гипотезе академика Анатолия Фоменко, под 
именем царя Ивана Грозного якобы скрываются четыре разных 
человека: сам Иван IV Васильевич, Иван V (он же Дмитрий 
Иванович), Иван VI (он же Иван Иванович) и Иван VII (он же 
Семион Бекбулатович). На мой взгляд, это в корне неверно. Од-
нако эта гипотеза принадлежит известному ученому, академику, 
и данное предположение можно опровергнуть или подтвердить 
только проведением ДНК-анализа останков Ивана Грозного 
и его биологической матери, Елены Глинской. Исследование раз 
и навсегда поставит точку в такого рода спекуляциях, – полага-
ет профессор кафедры биохимии и микробиологии ЮФУ, д. б. н., 
главный научный сотрудник ЮНЦ РАН Игорь Корниенко.

Ученые отмечают, что данные открытия помогут провести 
масштабную реконструкцию семейных захоронений высшей 
знати средневекового русского государства. Также современные 
исследования дают возможность изучить в будущем антропо-
логический тип русской правящей династии и наследственных 
семейных патологий высшей знати средневековой России.

Как пишет в своей научной работе Татьяна Панова, Вознесен-
ский женский монастырь в Кремле не самый древний в Москве, 
но на протяжении всего своего существования он был одним из 
наиболее почитаемых. Это объясняется тем, что главный мона-
стырский храм Вознесения служил усыпальницей для русских 
великих и удельных княгинь, цариц и их ближайших родствен-
ниц. Монастырь был основан в 1407 году великой княгиней 
Евдокией, вдовой московского князя Дмитрия Донского. Его 
сооружение затянулось на долгие 60 лет. Вознесенский собор 
перестраивали в начале XVI века (освящен в 1519 году) и об-
новляли в начале XVIII столетия. В летописях сохранилось 
немало сведений о совершенных в соборе захоронениях вели-
ких и удельных княгинь и цариц. Последнее погребение в этой 
усыпальнице было совершено в 1731 году.

В 1929-м для размещения военной школы ВЦИК выбрали 
участок крепости возле Спасских ворот, на котором располага-
лись два монастыря – Чудов и Вознесенский. Летом 1929 года 
началась разборка построек этих двух комплексов. В архи-
ве музеев Кремля сохранились документы, свидетельствую-
щие о борьбе за сохранение монастырей и других памятников 
Кремля, которую вели сотрудники Оружейной палаты и отдела 
памятников. Они попытались спасти и сохранить хоть что-то из 
исторического и культурного наследия древнего центра Москвы.

   Впервые в российской науке генетики ЮФУ при помощи комплекс-
ного молекулярно-генетического анализа идентифицировали два 
захоронения высшей знати периода русского Средневековья

Вирусам – бой
На Дону проходит дезинфекция жилых помещений жителей области,  
переболевших коронавирусом или туберкулезом, для исключения  
повторного заболевания.
– Дезинфекция жилых помещений проводится бесплатно, если человек 
был госпитализирован в стационарные отделения ковидных госпита-
лей, или после выздоровления заболевшего при его амбулаторном  
лечении на дому, – сообщил министр здравоохранения Ростовской  
области Юрий Кобзев.
Работники дезинфекционной станции получают заявки на обработ-
ку помещения от районных поликлиник, после чего проводят предвари-
тельный обзвон для получения согласия от хозяев. Звонок поступает  
с городских номеров 8 (863) 278-39-34, 277-41-32, 310-97-86.
Подробности можно узнать в регистратуре по телефону 8 (863) 310-97-86.

Всё в цифрах
В Ростовской области проводится цифровизация архивных услуг.
В 2021 году 82% запросов организаций и граждан были выполнены 
специалистами архивной службы в электронном виде. В наступившем 
году нужно достигнуть не менее 85%, об этом сообщил замгубернатора 
Сергей Бондарев во время подведения итогов работы отрасли  
за 2021 год.
– Переход на предоставление запросов в электронном виде позволил 
архивам эффективно работать в условиях пандемии и обеспечить  
социальные права граждан. Все услуги исполнялись в полном объеме  
в установленные сроки, – подчеркнул замглавы донского региона.
В 2021 году в электронный вид было переведено свыше 600 тысяч  
листов архивных описей и дел.
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629 транспорт-
ных средств, имеющих  
возможность использова-
ния электро двигателей, за-
регистрированы на 1 янва-
ря 2022 года УГИБДД ГУ МВД 
России по Ростовской области

   Зарядка электромобиля на площади 
в Брюсселе – прямо напротив здания 
Европарламента

   Электрокары, производимые  
в Каменске-Шахтинском  
и выставленные в Платове,  
пользовались большим 
успехом

кстати

И хотя Илон Маск не ответил 
на предложение губернатора 
региона «приземлить» завод 
по производству электромоби-
лей на Дону, кто знает –  
может, просто задумался?

   Электрозарядная станция  
на парковке отеля в самом  
центре донской столицы

На федеральном уровне разработан проект поста-
новления об утверждении правил предоставления 
и распределения субсидий из федерального бюд-
жета бюджетам субъектов Российской Федерации в 
целях софинансирования расходных обязательств 
субъектов РФ, возникающих при развитии зарядной 
инфраструктуры для электромобилей. Утверждение 
данного проекта планируется в феврале 2022 года.

Кроме того, по информации департамента транс-
порта Ростова-на-Дону, решением Ростовской-на-До-
ну городской Думы от 19.10.2021 № 173 утверждена 
программа комплексного развития транспортной 
инфраструктуры муниципального образования 
«Город Ростов-на-Дону» на 2021–2025 годы и про-
гнозный период до 2035 года. Она предполагает 
устройство трех зарядных станций в донской сто-
лице: на улицах Малиновского, 66, Волкова, 19, и 
Максима Горького, 26.

Тот же минпром сообщил, что производство в 
России оборудования для электрозаправок уже 
налажено. Например, на АГНКС в Ростовской об-
ласти (Октябрьский район, Краснокутское сельское 
поселение, 1 км от трассы М-4 «Дон» (1001-й км) 
установлена электрозаправка как раз российского 
производителя «Парус-электро».

Ну и выводы
После личного похода по местам гордо указанных, 

но отсутствующих электрозаправок вывод напра-
шивается такой: не факт, что сегодня эти станции 
приносят некий доход. Скорее всего, это вопрос пре-
стижа заведения, которому наличие такой станции 
подтверждает факт его экологичности и добавляет 
в пиаре. Нужно знать Ростов, чтобы понимать: пре-
стиж здесь – довольно значимый фактор. И не по-
лучится ли так, что именно он сыграет свою роль в 
том, что станции для зарядки электромобилей к 2024 
году появятся в самом городе в гораздо большем ко-
личестве, чем заявлено? И сколько их под патронатом 
государства возведут из планируемых к появлению 
60 в области? Да и постарается ли город?

А далее стоит согласиться с выводами специа-
листов облминпрома: разорвать порочный круг 
(нет станций – нет автомобилей) возможно только 
развитием инфраструктуры электротранспорта в 
комплексе, начиная от производства электрокаров, 
оборудования для их заправки и обслуживания и 
заканчивая обучением кадров.

Для полноценного использования электромобилей 
необходимо развитие сети электрозаправок для бы-
строй зарядки в городе (здесь их число прибавляет-
ся весьма быстро), а также увеличение их числа на 
автомагистралях за счет быстрых на территориях 
АГНКС (как пример) и быстрых и медленных стан-
ций зарядки на территориях мест отдыха владель-
цев авто.

Естественно, необходимо и развитие инфраструк-
туры технического обслуживания электрического 
транспорта, то есть открытие специализированных 
автосервисов. Стоит вспомнить и тот факт, что ба-
тарея электрокара служит от четырех до десяти лет, 
а потом возникает вопрос ее утилизации.

Не забудем и о переводе части городского и муни-
ципального транспорта, автобусов, такси и так далее 
на электротягу – это также будет способствовать 
развитию инфраструктуры электротранспорта в ре-
гионе. Как свидетельствует всезнающий интернет, 
Левобережный парк в последний День города ростов-
ские полицейские патрулировали на электрокарах.

   НАУ К А

Ирина ВА РЛ А МОВА, varlamova@molotro.ru

Генетики ЮФУ исследовали останки княгинь, погребенных  
в безымянных усыпальницах Вознесенского собора  
Московского Кремля.

Эпитафий нет
Генетики Южного федерального университета вместе с кол-

легами из музея-заповедника «Московский Кремль» и Южного 
научного центра РАН провели идентификацию безымянных 
захоронений некрополя Вознесенского собора.

В соборе находится один из самых известных российских 
женских некрополей. Здесь в XV–XVIII веках были погребе-
ны русские великие княгини и царицы. Долгое время никто 
не знал, кто именно похоронен в так называемых безымянных 
саркофагах. Дело в том, что некрополь был не раз разрушен, 
и если о некоторых саркофагах в исторических сводах остались 
многочисленные записи, то информация о других достаточно 
расплывчата.

Чтобы идентифицировать два захоронения периода русского 
Средневековья, был проведен комплексный молекулярно-гене-
тический анализ. Такую ДНК-экспертизу осуществили в рос-
сийской науке впервые. Ведущий научный сотрудник музея-
заповедника «Московский Кремль», д. и. н. Татьяна Панова 
направила генетикам ЮФУ фрагменты костного материала 
из трех саркофагов: двух безымянных и одного, принадлежаще-
го великой княгине, супруге великого князя Ивана III Софье Па-
леолог. Историки, изучающие русские летописи, предполагали, 
что в усыпальнице возле южной стены храма погребены дочь 
и внучка великой княгини Софьи. Однако на их саркофагах не 
оказалось эпитафий. Молекулярно-генетическое исследование 
с большой вероятностью подтвердило гипотезу ученых.

Ученые научной лаборатории «Идентификация объектов 
биологического происхождения» Академии биологии и биотех-
нологии ЮФУ выяснили, что захоронение семейное, и женщи-
ны в безымянных саркофагах с вероятностью в 99,994% имеют 
родство типа «мать и дочь». Это был первый шаг. Потом был 
проведен комплексный анализ останков и он показал, что все 
три скелета принадлежат к одной материнской линии с вероят-
ностью в 98,79%. Сопоставив полученные данные с летописями 
и иными историческими документами, ученые пришли к вы-
воду, что в безымянных саркофагах захоронены дочь Ивана III 
великая княжна Евдокия Ивановна и племянница Василия III 
Анастасия Петровна.
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Кипит работа
В поселке Чертково продолжается строительство нового корпуса  
центральной районной больницы. Объект возводится по госпрограмме  
Ростовской области «Развитие здравоохранения».
Сейчас на строительной площадке подрядная организация  
АО «СМУ-Донаэродорстрой» обустраивает песчаную  
подушку, ведет заливку фундамента. 
– В Ростовской области в 2021 году на возведение со-
циально значимых объектов было израсходовано поч-
ти 8 млрд рублей. По итогам года введены в эксплуатацию 
15 объектов в восьми муниципалитетах, а также объекты культуры,  
спорта и инженерная инфраструктура, – рассказал и. о. министра 
строительства, архитектуры и территориального развития Ростов-
ской области Сергей Вифлянцев.

Свернули деятельность
В 2021 году Госжилинспекцией области прекращено действие лицен-
зий 35 управляющих компаний региона. Об этом сообщил руководи-
тель ведомства Павел Асташев на подведении итогов прошлого года.
– В прошлом году ГЖИ приняты решения о предоставлении лицензий 
39 управляющим организациям, переоформлены в установленном  
порядке лицензии еще 13 УК, – рассказал глава региональной Госжил-
инспекции.
В 2021 году в ГЖИ поступило более 24 тысяч обращений граждан.  
В топ-3 вошли вопросы расчета размера платы за ЖКУ, неудовлетвори-
тельного технического состояния многоквартирных домов и ненадле-
жащей деятельности УК, ТСЖ, жилищных кооперативов.

   РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ – 85

Вера ВОЛОШИНОВА  
voloshinova@molotro.ru  
фото: sholokhov.ru

Бывает так: с человеком не зна-
ком, а полное ощущение, что зна-
ешь его всю жизнь. Таким, навер-
ное, запомнился многим Василий 
Ильич Чумаков – человек, кото-
рого называли фотографом Шоло-
хова. В январе 2022 года ему ис-
полнилось бы 95 лет.

Сам он от этого прозвища отмахи-
вался: «Меня так называют ошибоч-
но. Всю жизнь я был фотокорреспон-
дентом, журналистом, а Михаилу 
Александровичу просто благодарен 
за доброе отношение ко мне».

Скромничал, конечно, Василий 
Ильич. А у кого медаль «К 100-ле-
тию Шолохова» за номером один?! 
Да и из Белоруссии ему, фронтови-
ку, не за красивые глаза прислали 
медаль «60 лет освобождения Бе-
лоруссии от немецко-фашистских 
захватчиков».

Его военная биография началась 
в 17 лет – в 1944 году на 1-м Бело-
русском фронте. Василий охранял 
аэродромы, грузил бомбы, а потом 
оказался в воздушной разведке. 
Здесь и состоялась его встреча с 
делом всей жизни.

После Победы ему еще довелось 
послужить и в Германии, и в со-
ставе Ленинградского военного 
округа. Закончив военную карьеру 
старшиной сверхсрочной службы, 
он вернулся на Дон. А раз вся жизнь 
его до этого оказалась связанной с 
фотоделом, куда было ему отпра-
виться, как не в районную газету, 
тогда называвшуюся «Советским 
Доном». Сейчас газета носит назва-
ние «Тихий Дон» (понятно, в чью 
честь), и отдал ей Василий Ильич 
39 лет своей жизни.

О качестве его работы говорит 
тот факт, что около 20 тысяч его 
снимков были напечатаны не толь-
ко в родной газете, но и в област-
ных, краевых, республиканских и 
центральных газетах и журналах.

А его встреча с Шолоховым про-
изошла почти случайно. На кол-
хозном собрании в районном Доме 
культуры писатель обратил внима-
ние на новичка с фотоаппаратом. 

  ИНИЦИАТИВА

Ирина ВАРЛАМОВА 
varlamova@molotro.ru

Градозащитники Ростова переда-
ли в администрацию города «го-
рячий» список старинных домов, 
которым может грозить уничто-
жение. Однако эти здания имеют 
историческую и архитектурную 
значимость.

Каждый объект –  
редкий образец

В списке 15 объектов, и как со-
общили общественники, он будет 
дополнен. Объекты отобраны на 
основе экспертных оценок специа-
листов в области истории и архи-
тектуры – Сергея Алексеева, совет-
ника РААСН, профессора кафедры 
истории архитектуры, искусств и 
архитектурной реставрации ААИ 
ЮФУ; Артура Токарева, советника 
РААСН, кандидата архитектуры, 
автора книг по архитектуре Росто-
ва-на-Дону; Любови Волошиновой, 
архитектора-реставратора, члена 
общественного совета по вопросам 
культурного наследия при коми-
тете по охране объектов культур-
ного наследия РО, автора книг по 
истории и архитектуре Ростова-
на-Дону; Елены Логоватовской, 
советника РААСН, профессора 
Международной академии архи-
тектуры (Российское отделение).

– Мы хотим поставить админи-
страцию в известность, что дома, 
обозначенные в списке, являются 
ценными элементами подлинной 
застройки города второй половины 
XIX – начала XX века, – говорит ос-
нователь общественного движения 
«МойФасад» Роман Бочарников. 
– Каждый объект – это либо ред-
кий образец, иллюстрирующий, из 
каких материалов и по каким техно-
логиям возводились здания в про-
шлом, либо пример того или иного 
стиля архитектуры, либо наиболее 
ранний памятник гражданского 
строительства на территории исто-
рического центра города. 

Градозащитники попросили 
учесть их «горячий» список при 
рассмотрении судьбы объектов 
аварийного фонда на заседаниях 
вновь созданной комиссии по это-
му вопросу.

Дружба или нет, но творческое со-
трудничество, позволившее Чума-
кову создать настоящую фотолето-
пись шолоховской жизни, началась 
именно с той поры.

Сегодня в Государственном му-
зее-заповеднике М.А. Шолохова 
хранится более 2000 его фотогра-
фий и более 5000 негативов. Про 
работу Василия Чумакова донской 
писатель Михаил Андриасов гово-
рил: «Огромное спасибо Василию 
Ильичу Чумакову. Его снимки 
будут жить века. Его замечатель-
ное искусство поможет нашим по-
томкам увидеть гениального сына 
Тихого Дона – Шолохова».

А вот как вспоминал Василий 
Ильич о снимке Шолохова в пио-
нерском галстуке, с автографом на 
обороте, полученном от писателя. 
Ему дали редакционное задание 
сделать репортаж о встрече Шоло-
хова с учениками волгоградской 
школы № 9, специально прибывши-
ми в станицу Вешенскую для того, 
чтобы познакомиться с писателем.

Оробевшие было ребята скоро 
осмелели, ведь Михаил Алексан-
дрович вел себя просто, и не толь-
ко слушал их вопросы, отвечая на 
них, но и задавал свои, причем с 
таким юмором, что вскоре весело 
стало всем.

Он долго беседовал с волгоград-
цами, потом пригласил их за стол. 
А закончилась встреча тем, что 
школьники приняли писателя в 

В топе старинных домов, которые надо сохранить, представлены в 
первую очередь расселенные здания, брошенные на произвол судьбы, 
то есть они не законсервированы и в любой момент могут стать объек-
тами разграбления или поджога. Также в списке есть дома из перечня 
аварийных объектов, предназначенных к сносу в период 2021–2022 годов.

А львов попросили остаться
– На улице Станиславского, 103, находится доходный дом Янкеля 

Эсса. В прошлом году комитет по охране ОКН отказал в постановке 
этого здания на охрану. Однако оно, по оценкам экспертов, обладает 
неоспоримыми архитектурными достоинствами.

Фотограф от Бога Предъявили список

почетные пионеры. Уехали юные 
почитатели шолоховского таланта 
с подаренными авторскими кни-
гами, подписанными Михаилом 
Александровичем им на память.

Шолохов получившиеся снимки 
Василия Ильича одобрил и разре-
шил отослать их в Волгоград. Одна 
из этих фотографий по просьбе 
Чумакова была подарена ему с ав-
тографом.

Вот такая история одной из мно-
жества шолоховских фотографий, 
созданных Василием Чумаковым.

По данным на 1911 год, участок находился в собственности Янкеля 
Гиршовича Эсса. Это подтверждают и материальные свидетельства: 
рельефные буквы «Я» и «Э» в верхних частях сохранившихся подлин-
ных створок входных дверей. Дом имеет интересную архитектурную 
деталь – подлинные входные двери, одни из самых оригинальных 
среди сохранившихся дверей в городе. В оформлении фасада исполь-
зованы элементы стилизованного штукатурного декора, характерного 
для классицизма. В простенках полуциркульных окон третьего этажа 
размещены рельефы с геральдического растительного рисунка, фриз 
украшен меандром, карниз профилирован.

Это памятник гражданской архитектуры начала XX века. Здание 
является доминантным на рассматриваемом участке квартала и опре-
деляет многообразие исторической застройки города.

На Темерницкой, 35, находится доходный дом (так называемый 
Дом со львами). Период возведения: 1916–1917 гг. Первый владелец не 
установлен. Это образец крупномасштабного доходного дома. Здесь 
наблюдается целостность фасада с открытой кирпичной кладкой. 
Сохранились архитектурные детали лепного декора: маски львов и 
маскароны (человеческие лица).

А на улице, Станиславского, 272, расположен доходный дом Натальи 
Нидо. Год возведения: 1910. Целостный фасад с открытой кирпичной 
кладкой. Дом с выраженными архитектурными достоинствами. Це-
лостность фасада и брандмауэрных стен, – рассказывает о домах из 
«горячего» списка Роман Бочарников.
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   СУДЬБЫ

Сергей БЕЛИКОВ
office@molotro.ru

Два старших сына фермера Алек-
сандра Тищенко из хутора Зайцев-
ка Красносулинского района слу-
жат по контракту в Вооруженных 
силах России. А в конце 2021 года 
был призван на срочную службу 
и третий, младший сын.

Парень из спецназа
Александр Тищенко гордится 

своей большой семьей. У него 
три сына, три дочери, подрастают 
четыре внучки, скоро должен ро-
диться пятый внук.

На земле одному работать очень 
тяжело, поэтому фермер Тищенко с 
нетерпением ждал, когда мальчики 
подрастут и станут ему помогать. И 
его ожидания вроде бы стали оправ-
дываться: старший сын Сергей 
окончил Октябрьский аграрно-тех-
нологический техникум.

После получения диплома надо 
было год отслужить в армии. 
Сергей попал в десантно-штурмо-
вую бригаду, первый раз прыгнул 
с парашютом. Делился с отцом 
по мобильнику впечатлениями, 
дескать, как здорово лететь в не-
скольких километрах над землей, 
парить в воздухе, наблюдая за 
людьми. Они с такой высоты ка-
жутся совсем маленькими, похо-
жими на букашек. Сергей мечтал 
о возвращении домой. И вдруг…

– Звонит мне перед самым дем-
белем и сообщает, что подписал 
контракт, – вспоминает Александр 
Георгиевич. – Что будет служить 
разведчиком в спецназе Главного 
разведывательного управления. Я 
так мечтал о помощнике... Но рух-
нули мои планы.

Было это восемь лет назад. Се-
годня Сергей Тищенко – ветеран 
боевых действий, пять месяцев 

прослужил в составе бригады специального на-
значения в Сирии. Награжден двумя медалями «За 
воинскую доблесть» (1-й и 2-й степени), медалями 
«За боевые отличия», «Участнику военной операции 
в Сирии», нагрудным знаком «40 лет 22-й бригаде 
специального назначения ГРУ». В общем, без пре-
увеличения, вся грудь в орденах. Причем медаль «За 
боевые отличия» вручена ему буквально на днях. Как 
говорится, награда нашла героя.

Кстати, супруги Тищенко, Александр и Марина, 
получили благодарственное письмо от командования 
части, где служит Сергей, за воспитание достойного 
сына.

В активе Сергея почти 150 прыжков с парашютом, 
восхождение на Эльбрус, он специалист по рукопаш-
ному бою.

На охране морских границ
Средний сын фермера Георгий Тищенко тоже окон-

чил Октябрьский аграрно-технологический техни-
кум, причем с красным дипломом. Срочную службу 

   Сергей и Георгий на полигоне в Крыму
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Под надёжной защитой
прошел в мотострелковых войсках в Волгограде, где 
был механиком-водителем тягача. Вернулся из Воору-
женных сил и стал помогать Александру Георгиевичу 
по хозяйству. Тищенко выдохнул с облегчением: хоть 
кто-то пошел по его стопам.

Но отцовская радость длилась недолго. В 2017 году 
Георгий подписал контракт и теперь служит в бригаде 
морской пехоты, которая расположена в Севастополе. 
Часть стоит на охране морских границ. Георгий тоже 
регулярно получает поощрения от командования.

А еще Александр Георгиевич опытным путем выяс-
нил, что Россия – маленькая страна. Хоть и служили 
Сергей и Георгий далеко друг от друга, но неожиданно 
встретились в сентябре прошлого года на учениях, на 
полигоне в Крыму. Прямо-таки лбами столкнулись! 
Сначала даже глазам своим не поверили. Вот такой 
был сюрприз для братишек.

Спецназовец, морпех, ракетчик…
Младший сын Александра Георгиевича Саша окон-

чил тот же техникум. Прошлым летом парень получил 
диплом, теперь служит в городе Козельске Калужской 
области в Ракетных войсках стратегического назна-
чения. Саша – водитель пожарного КамАЗа одной из 
частей ракетной дивизии.

Ничего удивительно в этом нет. Младший брат с 
техникой на ты с подросткового возраста. Способен 
пролежать пару часов под домашней легковушкой, 
если та вдруг закапризничает, найти поломку и почи-
нить машину. Очень ценное умение в царстве техники, 
которым, по сути дела, является современная армия.

Александр – водитель-универсал, у него есть води-
тельские права всех категорий. А еще он – машинист 
экскаватора и бульдозера, водитель погрузчика, водит 
все виды тракторов. Такие специалисты на вес золота 
в любой сфере, а в армейской особенно.

На контракт он пока не собирается, но… Александр 
Георгиевич уже смирился с мыслью, что его дети 
могут не стать работниками АПК. Зато теперь он 
гордится тем, что в такое трудное, неспокойное время 
сыновья стоят на защите России.

– Мы справимся на полях и без них, – улыбается он. 
– И урожай вырастим, и скот разведем. В январе этого 
года я сдал 29 т говядины живым весом. Сейчас взял 
на откорм 48 быков. Благодаря помощи Сани летом 
удалось заготовить 500 рулонов сена и соломы.  Недав-
но выиграл государственный грант. Если сам не буду 
справляться, найду людей, штат увеличу. Будет мясо, 
всех накормим. А ребята мои пусть страну охраняют. 
Мы будет спокойно спать, зная, что находимся под их 
надежной защитой.

   САД И ОГОРОД

ВЛА ДИМИР КОСОВ  
office@molotro.ru

О том, как использовать  
акацию в качестве опоры  
для виноградника, рассказы-
вает специалист Ростовского  
референтного центра Россельхоз-
надзора Владимир Косов.

В систему выращивания винограда входит применение оенение опор, 
к которым крепят проволоку или слеги (жерди), а уже к ним – по-
беги. Можно использовать для этой цели металлические, желе-
зобетонные, пластмассовые столбы или различные деревянные. 
Металлические и пластмассовые опоры, безусловно, долговечны 
и надежны, но из-за высокой цены не каждый может применять 
их на своем винограднике.

Донские казаки в качестве опор для виноградника чаще все-
го использовали акациевые столбы, и каждый из 32 винсовхозов 
советского времени имел в своем распоряжении таркальные рощи, 
которые закладывали на несколько лет раньше, чем виноградники. 
Обычно на каждые 100 га виноградников закладывали 10 га ака-
циевой рощи, чтобы иметь запас материала для своевременного 
обновления опор.

Для опор использовалась белая акация (робиния псевдоакация), 
потому что это одна из самых скороспелых и засухоустойчивых 
пород, древесина которой пропитана естественной смолой, позво-
ляющей выдерживать неблагоприятные погодные условия и влаж-
ную почву в течение многих лет.

Род робинии состоит из 20 разновидностей, но интерес для на-
шего виноградарства имеют только три из них: робиния клейкая, 
новомексиканская и лжеакация. Особенно большого внимания за-
служивает робиния клейкая, потому что она самая морозостойкая 
и практически не имеет колючек на побегах, плюс для пчеловодов 
это просто находка – период цветения ее розовых кистей длится 
все лето. Но по скороспелости и неприхотливости она уступает бе-
лой акации примерно в два раза. Кстати, белая акация тоже имеет 
несколько интересных клонов, обладающих повышенной смоли-
стостью древесины и малым количеством колючек, а самое глав-
ное – имеющих ровные, неискривленные стволы. Если обычную 
акацию рубить на опоры можно на восьмой-десятый год, то эту – 
уже на пятый-шестой.

Наблюдения за жизнью акаций я начал более 20 лет назад. За 
это время удалось получить много интересной и нужной инфор-
мации, которую я применяю на своем винограднике, поэтому могу 
наглядно продемонстрировать все плюсы и минусы опор из нее.

   Василий Чумаков, 2008 год. Фото А.А. Щебуняева

   Старинное здание на улице Темерницкой называют Домом  
со львами. Здесь сохранились яркие архитектурные детали лепного 
декора: маски львов и маскароны (человеческие лица)

   Шолохов, 1964 год, Вешенская. 
Фото В.И. Чумакова
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Акация – опора  
для виноградника
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«Брест» (Франция) – «Ростов-Дон» (Россия) – 18:29 (9:17)

«Ростов-Дон»: Габисова (1/2, 50%), Лагина (0/3), Калинина (11/26, 42%),  
Манагарова – 4, Сень, Лагерквист – 2, Бобровникова – 4, Аморим – 3,  
Фролова – 2, Кожокарь – 4, Зеленкова – 1, Заади – 9, Кузнецова, 
Борщенко.

   По словам Азата Кадырова (второй слева), спортивная 
инфраструктура в Ростовской области на хорошем уровне

Заслужили  
отдых

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

  ГАНДБОЛ

Женский гандбольный клуб 
«Ростов-Дон» в послед-
нем туре группового эта-

па Лиги чемпионов в гостях обыг-
рал французский «Брест».

Битва за четвертьфинал
Во Франции команды сражались 

за второе место в группе, которое 
давало право напрямую попасть в 
четвертьфинал, минуя стадию 1/8 
финала. На словах задача «Ростов-
Дона» формулировалась просто 
– не проиграть. Но у «Бреста», 
финалиста прошлого розыгрыша 
Лиги чемпионов, были свои пла-
ны – проводить лишние два матча 
в плотном весеннем графике не 
хотел никто.

Француженки были настроены 
решительно. При поддержке запол-
ненных до отказа родных трибун 
они были готовы одержать победу. 
Дополнительной мотивацией для 
них стало то, что в предыдущем 
туре они не смогли в гостях одо-
леть датский «Эсбьерг» (28:28).

– К счастью, у нас есть шанс в 
игре дома против «Ростов-Дона» 
взять второе место в группе, – ска-
зала после матча в Дании Алисия 
Тублан.

Засушили «Брест»
В стартовом составе «Ростов-До-

на» на площадку вышли Эдуарда 
Аморим, Ярослава Фролова, Вик-
тория Калинина, Юлия Манагаро-
ва, Грас Заади, Анна Лагерквист и 
Кристина Кожокарь.

В начале встречи соперницы об-
менялись заброшенными мячами. 
На точный бросок ростовчанки 
Владлены Бобровниковой ответи-
ла бретонка Моника Кобылиньска. 
«Ростов-Дон» не стал тянуть время 
и со стартового свистка постарался    ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в последнем матче учебно- 
тренировочного сбора  
в Марбелье сыграл вничью 
с «Краснодаром» – 2:2.

Матч против принципи-
ального соперника слож-
но назвать товарищеским. 
Под испанским солнцем 
команды устроили настоя-
щую «жару». В стартовом 
составе «желто-синих» вы-
шли Песьяков, Терентьев, 
Баштуш, Осипенко, Силья-
нов, Гигович, Глебов, Хаши-
мото, Байрамян, Соу, Полоз.

«Ростов» провалил нача-
ло первого тайма. Новичок 
«Краснодара» Ботхейм и 
Классон отличились по 
разу, сделав счет 2:0. На 30-й 
минуте «желто-синие» за-
работали угловой. Дмитрий 
Полоз навесил в штрафную, 
где Максим Осипенко пере-

   СПОРТИВНАЯ  
ИНФРАСТРУКТУРА

Ростовскую область с рабо-
чим визитом посетил пер-
вый заместитель министра 
спорта Российской Феде-
рации Азат Кадыров.

В Ростове он увидел мо-
дульный спортзал «Олимп», 
стадион «Локомотив» и 
спортивные объекты на 
левом берегу Дона. Особое 
внимание первый заммини-
стра уделил гребному кана-
лу «Дон», на котором в 2023 
году пройдет чемпионат 
Европы по академической 
гребле.

– Посмотрели мы много, 
но далеко не все – терри-
тория огромная. Инфра-
структура хорошая, есть 
перспективы ее развития. 
Они вполне реализуемы. 
Это поможет привлечь на-
селение к занятиям физ-
культурой и спортом. Есть 
хороший опыт строитель-
ства плоскостных площадок 
и модульных залов. Отме-
чу, что динамика развития 
инфраструктуры хорошая. 
Она даже опережает средне-
российские показатели. Все 
это благодаря руководству 
региона и министерству 
физкультуры и спорта, – 
рассказал Азат Кадыров.

Во время экскурсии по 
гребному каналу и «Ростов 
Арене» первый заместитель 

Коррида с «быками»

Ростов как пример

завладеть инициативой и преиму-
ществом в счете. План ростовча-
нок сработал: к седьмой минуте 
их преимущество составляло три 
мяча – 4:1.

Француженки старались оты-
граться, но максимум, что они 
смогли сделать, это приблизиться 
на расстояние двух точных попада-
ний. Атаки «Бреста» раз за разом 
разбивались о защитные порядки 
гостей. Свою лепту внесла и вратарь 
Виктория Калинина, отразившая в 
первой половине матча 43% брос-
ков. Концовка тайма осталась за 
ростовчанками. В раздевалку они 
ушли в хорошем настроении, имея 
солидное преимущество – 17:9.

Второй тайм начался с пятими-
нутной голевой засухи. «Ростов-
Дон» при этом и не думал сбав-
лять обороты. В середине второй 
половины встречи преимущество 
нашей команды достигло десяти 
мячей. Итог матча был предрешен. 
Ростовчанки довели дело до уве-
ренной победы – 29:18.

– Благодарю команду «Брест». 
У нас была сложная неделя, но мы 
старались хорошо подготовиться, 
на все 100%, и отлично выступить: 
дисциплинированно, в высоком 
темпе, с хорошей обороной. Очень 
горжусь своими девочками, ко-
торые продемонстрировали пре-
красную игру, – подвел итог матча 
главный тренер «Ростов-Дона» Пер 
Юханссон.

Подготовка к плей-офф
В четвертьфинале «Ростов-Дон» 

сыграет с победителем пары «Мец» 
(Франция) – «Боруссия» (Герма-

Добрались  
до «Лады»

Хоккейный клуб «Ростов» на 
домашнем льду проиграл «Иж-
стали» со счетом 1:2.

Заключительный матч регуляр-
ного сезона пошел не по сценарию 
«кондоров». «Ижсталь» заброси-
ла первую шайбу уже на первой 
минуте. «Ростов» пытался оты-
граться, но на 45-й минуте вновь 
пропустил. И хотя почти сразу же 
Роман Опалев сократил отстава-
ние «кондоров», но после этого 
счет уже не изменился. Хозяева 
льда уступили – 1:2.

– Сегодняшняя игра, в принци-
пе, носила формальный характер. 
У нас была задача не получить 
каких-нибудь глупых травм. Сло-
жилось как сложилось. Даже не-
чего сказать по игре. Сейчас наша 
основная задача – постараться вос-
становиться максимально удоб-
ным способом и начинать плей-
офф, – сказал после матча тренер 
«Ростова» Григорий Пантелеев. 

В плей-офф «кондоры» сыг-
рают п рот ив толья т т инской 
«Лады». Серия продлится до че-
тырех побед.

Покорили «Норман»
Мини-футбольный клуб «Рос-

тов» дома обыграл «Норман» из 
Нижнего Новгорода со счетом 7:3.

Матч для хозяев площадки не 
был легкой прогулкой, но и нерв-
ным не получился. «Ростов» весь 
матч контролировал ход встречи, 
не давая сопернику даже подумать 
о ничьей. В итоге матч завершился 
уверенной победой со счетом 7:3, 
которая позволила ростовчанам 
подняться на четвертое место в 
турнирной таблице.

– Я доволен игрой команды, осо-
бенно в первом тайме – мы очень 
хорошо двигались. Во втором 
тайме немного расслабились, но 
удержали победный счет, – подвел 
итог матча главный тренер «Рос-
това» Густаво.

Все мысли о Кубке
Песчанокопская «Чайка» в по-

следнем матче турецкого сбора 
проиграла «Велесу» со счетом 
0:1.

Судьбу матча решил единствен-
ный гол, забитый «Велесом» на 
82-й минуте.

– Хороший спарринг с коман-
дой ФНЛ. Футболисты, которые 
сегодня приняли участие в матче, 
вчера выполнили 18 «горок», а 
это тяжелая работа. Понятно, что 
состояние игроков в конце этих 
тяжелых сборов не оптимальное. 
Хотя, честно говоря, я думал, что 
будет даже хуже. Во втором тайме 
мы имели полное преимущество 
– и игровое, и территориальное. 
Не хватило одного точного удара. 
Возможно, как раз из-за отсут-
ствия легкости в ногах. У нас и 
крайние защитники тяжело летели 
в атаку, – сказал наставник «Чай-
ки» Сергей Ташуев.

Наставник заявил, что доволен 
турецким сбором «Чайки». Теперь 
команда готовится к матчу 1/8 
финала Кубка России против ка-
лининградской «Балтики».

Начало пути в Париж
Дончанка Виктория Аверки-

на завоевала бронзовую медаль 
первенства России по легкой ат-
летике среди юниоров и юниорок 
до 23 лет.

Соревнования проходили в 
Санкт-Петербурге. Виктория Авер-
кина выступала в тройном прыжке. 
Результат 13,1 м позволил ей заво-
евать бронзовую медаль.

Наставник спортсменки – Вла-
димир Дротик.

Возможно, что Виктория Авер-
кина представит Ростовскую об-
ласть на летних Олимпийских 
играх в Париже, которые пройдут 
в 2024 году. 

министра спорта активно 
фотографировал объекты. 
По его словам, со стадионом 
он хорошо знаком дистан-
ционно, но побывал здесь 
впервые.

В конце своего визита 
Азат Кадыров провел на 
«Ростов Арене» совеща-
ние о развитии физической 
культуры и спорта в Ростов-
ской области в 2021 году и 
планах на 2022 год. По его 
словам, регион находится 
на хорошем уровне по раз-
витию спорта.

В 2022 году планируется 
завершить строительство 
манежа на территории учи-
лища олимпийского резер-
ва, центра спортивной под-
готовки по тяжелой атле-
тике и реконструкцию ста-
диона «Шахтер» в Шахтах, 
центра единоборств в Вол-
годонске, капитальный ре-
монт бассейна «Дельфин» 
в Таганроге. Кроме того, в 
этом году планируется на-
чать капитальный ремонт 
ростовского Дворца спорта, 
строительство спортивного 
комплекса с плавательным 
бассейном в Звереве, ФОКа 
на территории ДГТУ, лег-
коатлетического манежа на 
стадионе «Труд» в Ростове, 
провести капитальный ре-
монт здания Дворца спорта 
в Гукове. На указанные 
объекты из областного 
бюджета выделено более 
5 млрд рублей.

   «Ростов» провел последний товарищеский матч  
на сборе в Испании

играл всех и головой отпра-
вил мяч в сетку ворот.

Во втором тайме «Ростов» 
побежал отыгрываться. На 
59-й минуте Хорен Байра-
мян в штрафной «Красно-
дара» попытался обыграть 
вратаря Матвея Сафонова, 
но был сбит голкипером. 
Судья назначил пенальти, 
которые и реализовал Полоз.

На этом команды не оста-
новились. И в следующей 
десятиминутке продемон-
стрировали серьезность 
своих намерений, устроив 
потасовку. Игра заверши-
лась ничьей – 2:2.

Первый официальный 
матч в 2022 году «Ростов» 
проведет 27 февраля на 
«Ростов Арене» против 
самарских «Крыльев Сове-
тов». Игра начнется в 14:00. 
После первой части сезона 
«желто-синие» занимают 
14-е место, имея в активе 
18 очков.

ния). Матчи состоятся в начале 
апреля.

В этих играх «Ростов-Дону» 
сможет помочь линейная из Черно-
гории Татьяна Брнович. Она подпи-
сала контракт с нашей командой на 
два с половиной года.

– Счастлива стать частью этой 
команды! Я очень взволнована и с 
нетерпением жду, когда присоеди-
нюсь к «Ростов-Дону». Это большой 
клуб с великими игроками и высо-
кими целями. Сделаю все возмож-
ное, чтобы помочь команде и моим 
будущим партнершам достичь це-
лей, – прокомментировала Татьяна 
Брнович подписание контракта.

В первой половине сезона она 
играла за черногорскую «Будуч-
ность».

   Гандболистки празднуют выход в четвертьфинал

цитата

Очень рада и довольна сегод-
няшним результатом. Мы ожи-
дали сложной игры. Мне хоро-
шо известно, каково выступать 
здесь, в Бресте, при полных 
трибунах. Наша команда была 
сконцентрирована с первых 
минут. Думаю, что сегодня мы 
одержали заслуженную побе-
ду. Было очень важно заполу-
чить два очка, чтобы остаться 
на втором месте в группе и на-
прямую выйти в четвертьфи-
нал. Это позволит нам прове-
сти меньше игр при и так до-
вольно загруженном графике.
Грас Заади, разыгрывающая 
ГК «Ростов-Дон»

Место Команда Матчи Очки

1 «Эсбьерг»  
(Дания) 13 22

2 «Ростов-Дон» 
(Россия) 14 21

3 «Ференцварош» 
(Венгрия) 14 19

4 «Брест»  
(Франция) 14 17

5 «Бухарест»  
(Румыния) 13 14

6 «Боруссия»  
(Германия) 14 9

7 «Будучность» 
(Черногория) 14 6

8 «Подравка» 
(Хорватия) 14 2

Группа А

   Ростовчанки обыграли 
«Брест» второй раз  
за сезон
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